

## COMBATES ENCARNIZADOS EN FRANCIA

# La batalla del Isonzo llega á su período crítico

## SIGUE LA LUCHA DEL SAN AL PRUTH

### EN EL DNIESTER

El ejército alemán de von Linzinger, muy reforzado, pues reúne de siete á ocho Cuerpos de ejército, y dispone de una artillería formidable, después de haberse apoderado de la ciudad de Strij avanzó con gran aparato sobre la línea del Dniester, atacando las posiciones rusas en Zydaczow y Ugarsberg. Esas posiciones eran casi inexpugnables. Luego de una encarnizada batalla, Linzinger renunció á tomarlas de frente, y como los soldados del Gran Duque se concentraron detrás de ellas, hizo una conversión y precipitóse como un rayo sobre Zurawno, en su extrema derecha.

Este paso estaba mal defendido. Los alemanes lo forzaron en la noche del 5 al 6, y pasando el río se instalaron en una colina rodeada de 350 metros de altura, que se alza en la orilla septentrional. Tras furibundo combate se desbordaron, bajando como un abal por las pendientes de la colina en cuestión, llegaron á Buckaczowce y cortaron el ferrocarril de Stanislaw á Lemberg.

Al mismo tiempo, otra columna alemana, siguiendo una carretera que por la orilla meridional del Dniester llega á Halicz, envolvió la derecha de las fuerzas rusas que defendían el paso del Lomnica. El 6, los rusos que estaban en Kalucz retrocedieron sobre el Dniester para no ser copados. El 8, Linzinger ocupó el frente Halicz-Yezupol-Stanislaw y maniobraba con toda comodidad en ambas riberas del Dniester, preparándose á marchar sobre Lemberg, ciudad que von Mackensen amagaba desde las inmediaciones de Moscú.

Los rusos, que en su extrema izquierda habían limpiado de enemigos todo el territorio comprendido entre el Dniester y el Pruth, acudieron rápidamente al mayor peligro. Mientras resistían en Moscú, tomaban la ofensiva contra von Linzinger, trayendo refuerzos del Pruth, lo que permitió al general alemán von Pfander adelantarse hasta Horodenska.

La contraofensiva rusa ha tenido dos partes. Como los regimientos del Gran Duque se sostienen en la orilla meridional del Dniester, al Oeste de Zurawno, pudieron atacar con violencia entre los ríos Tisminetza y Switka, obligando á la izquierda alemana á repliegarse en dirección de Stryj. Al mismo tiempo, las tropas llegadas á la orilla septentrional del Dniester, desde el Pruth y desde Lemberg, lanzábanse furiosamente sobre el centro de von Linzinger, lo rechazaban detrás de la vía férrea, y le obligaban á repasar el río.

No damos á esta victoria rusa más importancia de la que tiene. Von Linzinger ha recobrado Zurawno. Esta localidad se encuentra en la orilla meridional del río, y su nueva ocupación por los alemanes no contradice la afirmación rusa de que no tienen enemigos en la margen septentrional del Dniester. Es más. Creemos que von Linzinger pasará nuevamente el río con gran golpe de fuerzas, bien por Zurawno, ya por otro punto—bombardea la cabeza de puente de Halicz—y que reanudaré su detenido avance por la Galitzia central. También creemos que von Mackensen, inmovilizado desde hace algunos días al Este de Przemysl, donde los rusos le detienen resistiendo de manera heroica al cañoneo espantable dirigido contra Moscú y pueblecillos inmediatos, logrará adelantarse á Grodek y Jaworow. Y creemos por último que el Gran Duque no recibe en seguida artillería y municiones, perderá Lemberg y abandonará casi toda la Galitzia.

Pero las batallas del Dniester y de Moscú prueban que es imposible acabar con los rusos. Son muchos, y pese á su carencia de ferrocarriles, poseen una agilidad de maniobra verdaderamente admirable. Recorren á pie, por pésimos caminos, distancias fabulosas, y cuando llegan al punto designado, en vez de descansar, entran en fuego ó se ponen á remover la tierra. Decla Hindenburg el pasado invierno, hablando con un periodista yanqui, que los rusos son tan hábiles para atrincherarse que un ejército enorme de ellos se hace invisible en menos de una hora.

El soldado de Moscú tiene una capacidad de sufrimiento casi ilimitada. A todo se resigna. Robustísimo, acostumbrado á una existencia ingrata, no se asombra de las fatigas de la guerra. Considera las cual una prolongación de las fatigas de su vida corriente. Y como es fatalista, místico, silencioso y hecho á obedecer, su moral no se quebranta ni después de los golpes más rudos.

Ya hemos dicho repetidas veces que Alemania y Austria, al volverse contra los moscovitas, esperaban vencerlos en varias batallas gigantes, obligarles á evacuar no sólo Galitzia, sino Polonia también y asegurarse una larga temporada de quietud en el frente oriental. Mes y medio llevan von Mackensen y el Archiduque Federico prodigando los hombres y los proyectiles, sacrificando sus reservas de todas clases y realizando, en suma, un esfuerzo que sólo tiene semejanza en la invasión

de Bélgica y Francia por los ocho ejércitos alemanes de von Moltke. Han logrado ventajas muy grandes, pues echaron á los rusos de Hungría, recobraron la Galitzia occidental y los Carpatos y reconquistaron la desmantelada Przemysl. Lograrán más todavía, si no debilitan sus efectivos y si no les escatiman las municiones. Pero como no habrán herido á Rusia en su vitalidad, como no habrán destruido los catorce ejércitos del Gran Duque, apenas se vuelvan contra italianos y anglofrancobélgas, nuevas masas de hombres, saliendo de los llanos polacos y de los bosques y pantanos de Lituania, avanzarán desde Libau á Czernowitz y obligarán á los generales austroalemanes que operen en Oriente á pedir refuerzos con toda urgencia. Y se deberá empezar de nuevo y recurrir por sexta vez á las rápidas concentraciones, á los ataques frontales, á las operaciones envolventes y en suma, á la alta estrategia de von Hindenburg y á la táctica de los empujones colosales y bárbaros de von Mackensen.

Y así seguirá la guerra, porque—no nos cansaremos de repetirlo—los aliados, comprendiendo que es peligrosísimo coger por los cuernos al formidable toro germano, han acordado cansarle, debilitarle, extenuarle y no darle el golpe de muerte sino cuando le vean desangrado, exánime, en plena y horrenda agonía.

Y ese momento tardará mucho en llegar.

### Vapores á pique

Uno inglés y otro noruego.

LONDRES, 13. El carbonero inglés *Crown of India* y el velero noruego *Bellgrade* han sido torpedeados y echados á pique por un submarino alemán cerca del cabo Santa Ana. Ambas tripulaciones han sido desembarcadas en Mellfordhaven.

### Un decreto

Los buques en los puertos italianos.

ROMA, 13. Un real decreto coloca bajo embargo todos los buques mercantes enemigos estacionados en los puertos y aguas territoriales del reino y de sus colonias desde el principio de las hostilidades.

Los navios que sean susceptibles de ser transformados en buques de guerra serán capturados y sometidos al juicio de una Comisión de presas.

Los buques podrán ser requisicionados por el ministerio de Marina por toda la duración de la guerra.

Las mercancías halladas en esos buques serán igualmente decomisadas y serán restituidas después de la guerra sin derecho á indemnización, salvo las mercancías neutrales, que serán devueltas á sus destinatarios ó requisicionadas contra indemnización.

Los tripulantes enemigos serán sometidos á los artículos 5.º y 6.º de la II Convención de La Haya.

Todas esas disposiciones serán aplicables á los buques que hubiesen salido de su último puerto antes de la declaración de la guerra.

### Rumania y la Tríplíce

Interesantes declaraciones.

PARIS, 13. *Le Temps* publica en su edición de esta noche una larga consulta habida entre un diputado rumano y el profesor Basileco, referente á los asertos de los periódicos alemanes de que el Tratado de alianza concluido en otro tiempo entre el Rey Carlos de Rumania y la Tríplíce subsistirá y que Alemania se prepara á exigir á Rumania su cumplimiento.

El profesor Basileco dice que el Tratado es secreto y concluido sólo y directamente por el Rey Carlos, y que además estipulaba una alianza puramente defensiva.

Agrega que no es realizable, aunque va firmado por el Presidente del Consejo, pues nunca fué sometido á la ratificación del Parlamento, constitucionalmente obligatoria.

Por lo demás, el Consejo de ministros fué unánimemente de esta opinión en el mes de agosto de 1914, cuando declaró al Rey Carlos que el Tratado era nulo en la forma é irrealizable en el fondo.

El Sr. Basileco hace notar después que desde la declaración de la guerra de Italia, esa situación ha llegado á ser más formal por estar la Tríplíce muerta por el hecho de la guerra austroitaliana, provocada por la violación por parte de Austria de las obligaciones de la Tríplíce para con Italia.

El Rey Carlos trató no con las Potencias por separado, sino con la Tríplíce solamente, adhiriéndose en realidad, mediante una cláusula adicional, al Tratado de la Tríplíce y éste Tratado. No existiendo ya la alianza de todos, está deshecha *ipso facto*.

Basileco termina diciendo: «El intento de intimidación alemán no impresionará ni á Rumania ni á nadie».

### Los indios

El reclutamiento.

SIMLA, 13. Los métodos con que los alemanes llevan á cabo las operaciones, contrarios á todos los Convenios internacionales, y

los usos de la guerra, y especialmente el empleo de gases envenenados, no sólo han creado un sentimiento de horror y asco á través de la India, sino que también han dado lugar á nuevas demostraciones, en las que se exponen la determinación de las Indias de contribuir á aplastar al enemigo común de la civilización.

El reclutamiento se prosigue con nuevo vigor á través de todo el país, y todas las clases sociales continúan trabajando y aportando recursos para los diferentes fondos de la guerra. El concurso inestimable de los Príncipes indios continúa aumentando las listas con nuevos donativos destinados á las tropas.

### Nuevas ventajas de los aliados

Comunicado oficial.

PARIS, 13. Comunicado de las once de la noche:

«En el sector Norte de Arras, violento combate de artillería.

Al comenzar la tarde hemos atacado la cresta situada en el Norte de la Azucarera de Souchez, muy poderosamente organizada por el enemigo; esa cresta ha sido tomada por asalto, y allí nos hemos organizado y mantenido, á pesar de un intenso bombardeo.

Esta mañana hemos atacado en el Sudeste de Hebuterne las trincheras alemanas próximas á la carretera de Mailly á Maillet.

Nuestra Infantería ha tomado en un solo arranque tres líneas enemigas, logrando su objetivo y haciendo más de cien prisioneros pertenecientes á cuatro regimientos diferentes, entre ellos del 170.

Los prisioneros han declarado que durante los últimos combates hemos causado á las tropas alemanas pérdidas muy fuertes.

Ciertas fuerzas, unidas en los contraataques, han sido aniquiladas desde su formación.

Durante el día, el enemigo ha intentado un contraataque, que hemos detenido inmediatamente.

Nuestra artillería ha provocado en Puisseux una explosión muy fuerte, seguida de incendio y de pánico, que hemos aumentado con nuestro tiro.

Los alemanes han intentado recuperar las trincheras conquistadas por nosotros en el Sur de la granja de Quenne-Vieres (Este de Tracy-le-Mont), siendo completamente rechazados, y hemos progresado, persiguiéndoles.

Soissons ha sido bombardeado con 120 granadas.

En el resto del frente, nada que señalar.

Nota.—El capitán Gusmann, jefe del primer batallón del 70 de Infantería alemán, hecho prisionero, ha dicho á un oficial de Estado Mayor francés:

«Sin duda habéis enviado contra nosotros tropas de élite.

Yo me había colocado en una trinchera de primera línea de mi batallón al comenzar el ataque, y jamás he visto soldados lanzarse al asalto con tanta bravura y ardor.»

### Italia y Austria

Tentativa de inundación.

ROMA, 13. La tentativa de los austriacos de inundar la región baja del Isonzo, como los belgas hicieron en Ipres, abriendo las esclusas de los canales, ha fracasado.

La inundación ha sido insignificante y no ha detenido á los italianos.

### Mujer heroica

ROMA, 13. Se sabe que la Srta. Appiani, de Trento, que durante la ocupación de Mori sirvió de guía á un destacamento italiano, estuvo expuesta al fuego durante ocho horas, siempre en primera línea.

Ha sido propuesta para la medalla militar.

### El primer encuentro naval.

ROMA, 13. Un escapado del torpedero italiano *Turbino*, echado á pique por los austriacos en el Adriático, ha hecho un relato interesante.

Desde que fué torpedeado el *Leon Gambetta*, el Almirantazgo italiano había dado orden de explorar activamente el Adriático.

El *Turbino* se encontraba en este servicio cuando estalló la guerra.

Encontrándose ante fuerzas superiores, aceptó, sin embargo, el combate con entusiasmo.

La lucha se decidió á favor de los italianos, y sus adversarios se batieron en retirada hacia la Dalmacia.

El *Turbino* continuó la persecución, cuando apareció detrás de un islote un torpedero, que disparó, inmovilizando al vapor italiano, movilizándolo al vapor italiano.

Los austriacos le rodearon, tratando de capturarlo; pero el capitán ordenó abrir las compuertas, y el navío se fué á pique.

Los austriacos consiguieron salvar á muchos hombres, entre ellos al capitán.

Cuando se hallaban interrogándose apareció en el horizonte una columna de humo, y los austriacos, temiendo á los cruceros italianos, desaparecieron.

Este momento fué aprovechado por un marinero italiano para arrojarle al agua, siendo recogido por los barcos italianos.

Este marinero ha sido el que ha hecho este relato.

### Bombas sobre Venecia.

MILAN, 13. Eran las cuatro de la mañana cuando un vivo cañoneo anunció á los habitantes de Venecia que por tercera vez iban los aviadores austriacos.

Inmediatamente, todos los fuertes abrieron fuego.

Eran dos aeroplanos. Uno de ellos tuvo que alejarse; pero el otro voló sobre la ciudad, y arrojó bombas.

En lugar de hacerlo sobre el Arsenal, como otras veces, ahora fué sobre los hangares de Canepollone, donde cayeron dos bombas, que no hicieron destrozos.

Hubo una víctima: un cabo de Ingenieros.

Otras bombas cayeron en el Caalazzo, acribillando de balas los barrios de San Marcos, y rompiendo los cristales del hotel Mónaco.

Una bomba incendiaria cayó cerca de San Samuel, perforó un tejado y fué á parar sobre una cocina, sin hacer explosión.

El combate aéreo duró una media hora.

### Las regiones ocupadas.

ROMA, 13. De origen oficial se ha comunicado á la Prensa una nota en la que se dice que en todos los lugares conquistados por las tropas se organizan rápidamente los servicios civiles.

Se procede regularmente á la distribución de viveres y las Administraciones comunales funcionan, presididas por personas de confianza.

Las medidas sanitarias y demás servicios están asegurados.

### Los ingenieros franceses

en la batalla de Arras

Noticias oficiales.

PARIS, 13. El comunicado oficial del ministerio de la Guerra, al elogiar la conducta brillantísima de las diferentes armas en la batalla de Arras, se fija principalmente en los trabajos de zana y de mina, en la destrucción de las defensas enemigas, en la organización del terreno conquistado, en la ayuda directa, en fin, prestada á la Infantería por los ingenieros, los que ejecutando con afortunado éxito distintas misiones, escribieron durante tres semanas páginas dignas de sus tradiciones.

«Realmente, desde hacía muchos meses, sobre todo en un punto del frente de ataque (el sector de Carency), el papel de los ingenieros preparaba la acción de la infantería.

En esa región se construían las minas desde el mes de enero, haciendo galerías en la dirección de los salientes de la línea enemiga. Pero en febrero, una explosión, provocada por los alemanes, y que se produjo entre dos de nuestros zapadores, nos reveló la existencia de un sistema de contraminas que amenazaba avanzar hacia nosotros. Días después, algunos prisioneros confirmaban nuestras sospechas.

Obligados á tomar precauciones defensivas, logramos por una hábil combinación en la parte anterior de nuestra primera línea hacer saltar los ramales que el enemigo poseía contra nosotros. El peligro estaba conjurado.

Era precisamente el momento en que se había dado orden de tomar la ofensiva general en esta parte del frente.

Nosotros conocíamos la importancia de los trabajos alemanes, y la presencia de seis compañías de ingenieros, con trescientos hombres cada una, y minamos profundamente.

Después de varios incidentes, nuestro propósito llegó á feliz término, y á principios de mayo, 17 depósitos con unos trescientos kilogramos de explosivo cada uno, fueron colocados bajo las líneas alemanas.

Desde ese momento, nuestros zapadores afirmaban su superioridad. Habían construido sus galerías sin oposición del enemigo, y las explosiones provocadas por ellos, en lugar de perjudicarnos, nos servían de guía.

Eran, además, prematuras, demostrando que nuestros adversarios no poseían en el grado que nosotros la principal condición de la guerra de minas, la sangre fría.

Dos cifras permitirán medir la intensidad de nuestros trabajos.

Desde el 6 de marzo á principios de mayo, el desarrollo total de nuestras galerías y ramales suponía en este solo sector dos mil quinientos metros. La cantidad de explosivos utilizada pasaba de 28 toneladas.

Era preciso proceder en grande para asegurar el resultado. Las defensas alemanas ante Carency y de Carency á la Targette, pasando por la región de Berthouval, eran, en efecto, poderosas.

Se componían de muchas líneas de trincheras, paciente y concienzudamente reforzadas, que constituían para los ataques de frente un obstáculo formidable.

Excelentes comunicaciones permitían al enemigo llevar rápidamente refuerzos desde Souchez.

La mayor parte de las obras estaban amparadas por un sistema de minas defensivo, gracias al cual el enemigo podía hacer sal-

tar el terreno de nuestros ataques y luchar contra nuestro avance subterráneo.

Muchas veces, durante esas semanas de esfuerzo, nuestros zapadores se vieron interrumpidos por la explosión de sus galerías. Gran número de ellos fueron salvados por el heroísmo de sus camaradas.

En esas luchas oscuras y admirables se ha notado aquella misma bella solidaridad presenciada en la conquista de Lorette.

Ciertos soldados de Infantería, elegidos por sus condiciones profesionales ó por residir en territorios mineros, realizaron en estas circunstancias, bajo el nombre de «pionniers» ó de «granaderos de infantería», servicios de primer orden.

Cuando sonó la hora del ataque, todo el mundo estaba dispuesto.

El 9 de mayo, á las seis y cuarenta y cinco, en medio de un horrible bombardeo, que había comenzado á las seis, los diez y siete barrenos estallaron simultáneamente en el frente del sector de Carency.

El cañón secundó activamente en el acto esa decisiva explosión, y cuando la infantería se lanzó al ataque, pudo comprobar los efectos obtenidos.

Casi todas las alambradas estaban destruidas. Las trincheras aparecían obstruidas en extensiones de 50 á 80 metros.

Muchos de los salientes armados de ametralladoras y de lanza-bombas, se presentaban también medio derruidos.

El trastorno del terreno ofrecía á nuestros soldados numerosas protecciones naturales, en tanto que las comunicaciones del enemigo con sus retaguardias se hallaban interrumpidas.

Muchos soldados alemanes, bloqueados en sus trincheras, se veían obligados á rendirse.

Los trabajos subterráneos del adversario se habían estropeado completamente, y sus barrenos cargados eran inútiles, por la rotura de las transmisiones.

Los minadores enemigos, mientras, permanecían sepultados.

Una sola de nuestras compañías de ingenieros hizo prisioneros á 70 en una galería. Pero la mayor parte perecieron asfixiados.

De ese modo, nuestra infantería se habla librado de la penosa preocupación de marchar sobre un terreno minado, y animada y gozosa pudo cargar brillantemente sobre un enemigo desmoralizado.

Las minas de Carency pueden considerarse, en vista de los resultados como modelo de trabajo subterráneo.

En otros puntos, tales como el sector de Lorette, también se lograron resultados excelentes.

La actividad de los ingenieros ha contribuido á su vez, por otros procedimientos, á la preparación del ataque del 9 de mayo.

En todas partes tienen papel importantísimo en la construcción de trincheras, ramales, abrigos, depósitos de municiones y de armas, etc.

Así, en el sector de Neuville, en un terreno muy difícil, prepararon hábilmente el paso de la artillería.

También las compañías de ingenieros han contribuido directamente con sus hombres en algunos asaltos.

En el sector de Lorette, en el de Carency y en el de Neuville, las secciones de zapadores acompañaron á las de Infantería, asaltando juntas las líneas enemigas y asegurando la victoria.

El 14, por la tarde, en el Norte de Lorette, un ayudante de ingenieros tuvo que tomar el mando de la infantería que operaba en el bosque vecino á la carretera de Bethune á Souchez, porque todos los oficiales de infantería estaban fuera de combate. En Neuville, los ingenieros, armados de tijeras, de petardos y de hachas, demolian las barricadas, asfixiaban á los alemanes en sus sitios abrigados y prendían fuego á las casas que disparaban con ametralladoras.

En la tarde del 9, un capitán, cuya compañía se batió notablemente, escribía en su comunicación:

«No puedo hacer proposiciones individuales. Todo el mundo ha cumplido su deber con sangre fría y sacrificio.»

Con los progresos del ataque comienza para el ingeniero una nueva tarea: la de organizar el terreno conquistado, poniéndole en condiciones de defensa y facilitando su comunicación.

Es absolutamente necesario para guardar el terreno conquistado poner en orden las trincheras semidestruidas y llenas de proyectiles, trazar otras nuevas, construir parapetos y establecer abrigos provisionales, y todo esto hay que hacerlo bajo el fuego violento de la artillería enemiga, cuyos tiros de represalia, siempre que su infantería cede, son de gran intensidad.

Al lado de sus camaradas, y exponiéndose á idénticos peligros, los telegrafistas han seguido todos los ataques para instalar ó restablecer en seguida las comunicaciones.

El lunes 10, en menos de veinticuatro horas, después del asalto del 9, los cuatro kilómetros ganados tenían su hilo de comunicación, y las órdenes ya se transmitían por teléfono.

Se pueden citar casos de haber tenido que

valer á atar más de veinte veces el mismo hilo, otras tantas cortado por los obuses.

Muchos héroes han sucumbido oscuramente en esa tarea ingrata é indispensable.

Esfuerzo peligroso y continuo en la preparación del ataque, participación directa en ese ataque y organización del terreno conquistado bajo el fuego del enemigo, esos son los tres aspectos de la obra realizada por los ingenieros en el transcurso de la batalla de Arras.

En una carta hallada en el bolsillo de un muerto alemán, se lee:

«Los «pionniers» franceses nos dan una vida infernal.»

Esta confesión del adversario vencido vale por todos los elogios.»

LOS RUSOS

La situación estratégica.

PARIS, 13. El corresponsal particular de *Le Temps* en Petrogrado telegrafía lo siguiente:

«Aún no puede suponerse con fundamento de dónde partirá el ataque principal de los austroalemanes contra Lemberg. La ofensiva enemiga se producirá ó del lado del Vuchna, cerca de Mosciska, ó del Dniester. Según las últimas referencias oficiales, de cuarenta Cuerpos de ejército que manda como general en jefe Mackensen, sólo nueve están en el frente del Dniester, del Straj al Sivka. De esta manera, atrincherao el mismo esto que el resto de la Galitzia oriental y la Bukovina, le quedan veinticuatro solamente para el San inferior y el Vuchna. Sin embargo, no se puede deducir de esto que sea este último grupo el que intente el golpe decisivo contra Lemberg. En efecto, si los veinticuatro Cuerpos de ejército del Vuchna son todos austriacos, los nueve del Dniester son exclusivamente alemanes, al mando de Linzinger, y los críticos militares rusos estiman que estas dos fuerzas se igualan.

Así, en la ruta Przemysl-Lemberg están los austriacos aún á 50 kilómetros de la capital de Galitzia, y en el Dniester están los alemanes á 37 kilómetros nada más.

El grupo austriaco de Mosciska tiene delante de sí, antes de llegar á Lemberg, las posiciones rusas de Gorodok, que consisten en una serie de pequeños estanques unidos á los pantanos del Dniester, donde, cuando el avance ruso en Galitzia, el ejército del Archiduque José no supo utilizar las ventajas de esta situación. Es aquí también donde los austriacos han sido rechazados todavía anteaer mismo.

En el frente del Dniester, en la noche del 6 de junio, algunas unidades del ejército de Linzinger franqueaban este río en Juravno, y se establecía delante de la línea del camino de hierro Halich-Lemberg. Con esta protección las tropas de Linzinger continuaron pasando el río durante los días 7 y 8 de junio. Una columna de protección fué enviada al flanco derecho, cerca de Burkatroftse. En este último punto comenzó la batalla de los días 9 y 10 de junio, al fin de la cual y después de haber sufrido enormes pérdidas tuvo el enemigo que volver á pasar el Dniester, cuyo curso ha quedado de nuevo en posesión de los rusos. Sin embargo, en los círculos militares oficiales declaran que esta victoria no significa que el enemigo haya abandonado su resolución de pasar el Dniester en Juravno; la importancia del resultado que espera obtener en esta operación es muy importante. En efecto, aunque los alemanes en su última tentativa parece que han querido alcanzar antes de todo la posesión de la línea Halich-Lemberg, no era éste, sin embargo, el principal objetivo, puesto que quedan aún en poder de los rusos otras líneas paralelas que comunican con estas dos ciudades, la una por Rogatin, y la otra, situada más al Oeste, por Bresjana. El enemigo quería realizar el intento de remontar el río hasta Jidatchef y Mikolaiof, para apoderarse del paso del mismo, de donde parten dos vías de comunicación que conducen directamente á Lemberg. Parece que los alemanes han renunciado á tomar Jidatchef y Mikolaiof, sin pasar por Juravno, después de los fracasos sufridos ante las posiciones rusas en la orilla derecha del Dniester.

Los círculos autorizados declaran que en su opinión los alemanes quieren á todo trance rendir Lemberg para los austriacos, para des-

embarranzarse de obligaciones con Viena.

Además, tomando Lemberg, espera Alemania producir en el Extranjero la impresión de haber puesto en manos de Austria la totalidad de la Galitzia.»

Desórdenes en Moscon.

PETROGRADO, 13. Al saberse en Moscon que los alemanes utilizaban gases asfixiantes en sus encuentros con las tropas rusas, el vecindario, invadido de energía indignación, ha recorrido las calles prorrumpiendo en gritos contra Alemania y Austria y produciendo serios desórdenes.

La cólera popular ha estallado, desbordándose por todas partes. La Policía ha tenido que intervenir.

Un telegrama de Moscon confirma que el 9 de junio los obreros ocupados en las fábricas alemanas de Zindel y de Hubner, han suspendido sus trabajos, y entonando el himno nacional han salido á la calle en busca de los alemanes residentes en la ciudad.

Al día siguiente, á las diez de la mañana, los obreros llegaron á las manufacturas Daniloff Girandoff, pertenecientes á alemanes, á la fábrica Zindel y á otras, intentando destruirlas. Después han invadido tumultuariamente las calles y destruido los almacenes, las tiendas y las casas de los alemanes, rompiendo los cristales de ventanas, escaparates y balcones, saqueando las mercancías y arrojándolas á la calle.

En la calle principal los obreros han demolido el gran almacén de música de Zimmermann, arrojando en medio de la calle los pianos y otros instrumentos de música. El almacén Koller sufrió la misma suerte.

Faltan informes posteriores á estos sucesos reseñados.

Una opinión alemana.

AMSTERDAM, 13. El ex coronel Gaedke, en el «Vorwaerts», invita á los alemanes, sus compatriotas, á no contar demasiado con el triunfo de los alemanes en el teatro oriental.

Recuerda que en el curso de esta guerra sólo una vez se ha conseguido destruir un ejército.

«Fué—dice—la hazaña del mariscal Hindenburg, cerca de Tannenbreg.»

Sin embargo, esa victoria no tuvo más que importancia local y fué rápidamente compensada por el enemigo.

Es posible que los repetidos golpes dados por los alemanes en su avance hayan debilitado la coherencia tenaz de la defensiva enemiga, pero no han conseguido aún romperla, y el mando ruso no cree, ni mucho menos, que está perdida la partida.

Es posible que Przemysl no haya tenido para los rusos más valor que el de una posición de retaguardia destinada á entorpecer el desenvolvimiento del centro austroalemán. Este empeño, la plaza fuerte lo llenaba sin grandes sacrificios.

El ex coronel Gaedke, en conclusión, piensa que en Galitzia no puede esperarse una solución final hasta dentro de un plazo razonable.

Los combates del Dniester.

PETROGRADO, 13. Oficialmente se han dado los siguientes informes:

«El grueso del ejército enemigo que rompió nuestro frente cerca de Stryj se corre hacia Jauravno, sobre la izquierda del Dniester. Esta maniobra del enemigo consistía en renunciar á perseguir nuestras unidades, que se retiraban hacia el Dniester, para dar un golpe sobre todo nuestro frente en la región del Dniester.

El resultado de la marcha de flanco del enemigo fué la concentración de algunas de sus unidades, operando en la región de Sambor, en el frente de Jouravno-Halich.

Jouravno fué elegido para pasar el Dniester, porque los bosques de la orilla izquierda impedían utilizar la artillería para proteger el paso y exigían tiempo para que nuestras tropas pudieran instalarse.

Pero esos mismos bosques fueron la pérdida del centro del ejército enemigo, que se disgregó en destacamentos aislados que no podían apoyarse en la artillería.

A pesar de la presencia de numerosos oficiales en las filas enemigas, nosotros no hemos sufrido en los últimos movimientos ofensivos en la región del Dniester más que pérdidas relativamente escasas.

Generalmente en las ofensivas son menores que en la defensa de un atrincherao bajo el fuego concentrado de una artillería gruesa.

Así en la ofensiva contra el pueblo de Demenkalisna, al Oeste de Jidatchef, en donde hicimos 624 prisioneros austriacos, entre ellos 19 oficiales, y donde cogimos una ametralladora, sólo tuvimos 50 bajas entre muertos y heridos.»

Numerosos prisioneros.

PETROGRADO, 13. En la dirección de Mikolaiof y de Stryj, el pelotón del subteniente Borodawkin, sostenido por el fuego de los cañones entabló combate contra un tren blindado y cinco automóviles blindados, envolvió é hizo prisioneros á los soldados de una compañía del regimiento imperial de fusileros de la Guardia, núm. 79.

Además del comandante, cayeron prisioneros tres oficiales y jefes de pelotón.

Al momento de rendirse la compañía contaba todavía más de cien soldados no heridos.

También hicimos además algunos centenares de prisioneros pertenecientes á otras compañías, y hasta al regimiento más estimado en Berlín, al que llaman Maikaefffer.

El bombardeo de Ossovietz.

PETROGRADO, 13. En Ossovietz, el enemigo ha reanudado el bombardeo de la ciudad en estos últimos días, hacia las cinco de la tarde, continuando el bombardeo hasta la puesta del sol.

La fortaleza no ha sufrido daños importantes, á pesar del calibre de la artillería de sitio.

El esfuerzo civil por la guerra.

PETROGRADO, 13. Se confirma que la Duma se reunirá antes de la fecha que se había indicado.

Los diputados que se encuentran en Petrogrado estiman que esa reunión es indispensable, á fin de terminar la obra á la cual todo el mundo se consagra actualmente, y que consiste en organizar, en militarizar la producción y el trabajo del país, de modo que éste participe de una manera más eficaz en sostener el ejército.

Esta obra se centraliza desde ahora en un Comité que ha comenzado á funcionar bajo la presidencia del presidente de la Duma, y que comprende á los individuos de las Comisiones de defensa nacional de ambas Cámaras.

Ese gran Comité se ocupará del material de guerra.

Se trata de una verdadera movilización civil de todas las fuerzas vivas del Imperio.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra, Francia é Italia

POLDHU, 13 (11,30 noche). Un comunicado de París dice que los franceses se han apoderado de la estación del ferrocarril de Souchez.

En la sección Norte del Laberinto ha habido una lucha tenaz con granadas de mano.

A pesar de los esfuerzos desesperados de los alemanes, han mantenido los franceses todas las posiciones que ganaron en días anteriores.

Una nota oficial que se ha publicado en París relata la brillante manera que han tenido las tropas francesas de apoderarse de una doble línea de trincheras, en un frente de 2.000 metros, en las cercanías de la granja de Sous Toutvent.

La sangrienta lucha duró desde el 7 hasta el 10 de junio.

Ni un solo alemán de las cinco compañías que sostuvieron el ataque resultó indemne, y todos los que no murieron fueron hechos prisioneros.

—Una parte oficial del jefe del Estado Mayor en el Cáucaso, fechado el 10, dice que en la región de la costa ha habido fuego de fusil y de cañón.

En dirección de Olty, las tropas rusas avanzan más allá de los ríos Tschoroch y Tortumsu.

En el valle de Seuritchai, los rusos han empujado á los turcos hasta el distrito de Minatchor, ocupando sus posiciones.

Con objeto de recobrar éstas contraataca-

ron los turcos con grandes fuerzas y violento fuego de artillería; pero fueron rechazados con grandes pérdidas.

En el valle de Olty-Tschai, los rusos obligaron á los turcos á replegarse en la línea de Donverontau.

En este encuentro cargaron 200 cosacos contra las trincheras turcas.

Una vez cerca de ellas, desmontaron y las tomaron por asalto, pasando á cuchillo á casi todos los turcos que las ocupaban, huyendo el resto.

—Bryan ha publicado una petición á los germanoamericanos, en la que les pide que mantengan la paz á todo trance, y que, ejerciendo su influencia sobre el Gobierno alemán, éste no dé paso alguno que pueda conducir á la guerra.

—En una reunión celebrada el viernes en Nueva Orleans, Mr. Roosevelt atacó violentamente á Wilson en todas las gestiones que éste hiciera en la presente crisis.

Herr Denbur y señora embarcaron ayer en un vapor noruego con rumbo á los «fiords» de Bergen.

—El *Corriere di Italia* dice saber de Constantinopla que el Sultán está dispuesto á concertar la paz, pues reconoce que Turquía no puede proseguir la guerra con la esperanza de vencer.

—Un comunicado oficial de hoy anuncia que los italianos han cruzado el Isonzo á la altura de Glava, á pocos kilómetros al Norte y ligeramente al Oeste de Gorz, en donde esperan gran resistencia por parte de los austriacos por ser la llave del camino de Trieste.

—El *Mensajero* de Roma comunica que el arsenal de Pola ha sido casi completamente destruido por las bombas lanzadas por los aviadores italianos.

—Según información recibida de Budapest por *L'Echo de Paris*, Hungría amenaza romper sus relaciones con Austria si los rusos invaden otra vez las llanuras húngaras.

—La Prensa de Roma anuncia que ha sido concedido al Papa el premio Nobel.

Su Santidad lo ha aceptado, indicando que el importe del premio lo dedicará á socorrer á los heridos de todas las naciones.

—A la altura del barco-faro de Hipivash, en la costa de Essez, fué hundido ayer un vapor inglés por un submarino alemán. No hubo ninguna víctima, y la tripulación, que embarcó en los botes, fué recogida pocos minutos después por otro vapor y trasladada á un remolcador, que los desembarcó en Yarmouth.

—La Princesa María y el Príncipe Enrique de Batenberg, que acompañan en automóvil á lord Tennyson á su residencia de Fresh Walter, en la isla de Wight, chocaron violentamente el viernes por la noche con un automóvil conducido por un oficial. Los Príncipes resultaron ileso y el oficial herido, aunque no de cuidado.

—El marqués de Salisbury, hijo mayor del conde de Cranbourne, ha llegado á Inglaterra, procedente del frente de batalla, padeciendo sordera y apendicitis.

—En Bloenfontein se vió ayer el recurso interpuesto por el general DeBett, acusado de sedición. El Tribunal acordó acceder á lo solicitado por el comandante, en vista de que faltaban pruebas materiales, y señaló la vista de la causa para el lunes próximo, en que hablará la defensa.

TORRE EIFFEL (Paris).—14 junio, 10 mañana.

Es contrario á las alegaciones de la Prensa alemana, y por tanto, completamente inexacto que los prisioneros alemanes enviados á las colonias sean obligados á trabajar bajo el ardiente sol de Africa, romper piedras y construir carreteras, bajo la vigilancia de los negros, y hospedados en cuarteles de sistema primitivo, sin defensa contra las epidemias. Los prisioneros internados en las colonias son sometidos á trabajos que no exceden nunca de los que naturalmente pueden realizar los europeos en los países cálidos y están ocupados en el entretenimiento de los campos y en las labores que se realizan en los campamentos interiores de prestación personal y están dispensados de todo trabajo durante las horas del medio día, encontrándose alojados exactamente en las mismas condiciones que los soldados franceses.

El servicio médico es el mismo que para

éstos, y los médicos alemanes han sido repartidos en los distintos centros de internados, y allí secundan á sus colegas franceses.

Cada estación está provista de una enfermera, y además, resulta del informe del coronel De Malval, delegado por el Comité internacional de la Cruz Roja, que la instalación de los prisioneros en Argel, Túnez y Marruecos, es sumamente satisfactoria, y que el régimen á que están sometidos es también tan favorable como en Francia.

Si el Gobierno alemán toma, sin embargo, pretexto de esta situación para dar rienda suelta á sus malas intenciones y para enviar á los prisioneros franceses á las Landas malasas, el Gobierno francés no dudará en tomar todas las medidas propias para asegurar la protección de sus nacionales.

—El «Berliner Tageblatt» informa que cinco diputados socialistas, miembros de la Comisión del presupuesto en el Reichstag, han presentado numerosos testimonios de las indignas brutalidades de que los soldados alemanes en el frente son objeto por parte de sus superiores. Los representantes de todos los partidos han declarado haber recibido á centenares quejas análogas.

El ministro de la Guerra invitó inmediatamente á los diputados á no mantener este debate en plena sesión del Reichstag.

—El ministro de Bélgica ha publicado la décimasexta relación de la Comisión de informaciones sobre la violación del derecho de gentes por el ejército alemán.

—El periódico «L'Illustration», en su número del 12 de junio, reproduce algunas fotografías de los fuertes de Preznysl construidos por los austriacos, y que son una prueba de que esta ciudad no era ya una verdadera plaza fuerte.

De Alemania y Austria

VIENA (por Pola y Barcelona), 13 (9 noche). Comunicado oficial.—Entre el Dniester y el Pruth, las tropas del ejército del general Pflanzer se apoderaron últimamente, por asalto, de varias posiciones rusas.

Al Este de Gezierany y Niezwiska y al Norte de Obertyn, nuestras tropas, victoriosas, avanzaron contra Pzerneevy y pasaron el Dniester, al Noroeste de Horodenka, apoderándose de Zaleszczyky.

Contra estas ciudades dieron los rusos durante toda la noche tenaces ataques, todos los cuales fueron rechazados con grandes pérdidas, así como los ataques de los regimientos de cosacos, que igualmente fracasaron bajo nuestro fuego.

En Bukovina también tuvieron los rusos que evacuar sus últimas posiciones, y en el Pruth se retiraron, perseguidos por nuestras tropas, que les causaron grandes pérdidas.

En los combates de ayer, el ejército del general Pflanzer ha hecho 5.000 prisioneros.

Al Sur del Alto Dniester continúan los combates.

Los contraataques de los rusos contra Stanislau fueron rechazados, y ayer tuvo que ser evacuada dicha plaza á causa de recibir los rusos grandes refuerzos; pero las tropas austroalemanas volvieron más tarde á apoderarse de ella.

Los ataques aislados y los combates de artillería sobre el Isonzo continúan.

Hasta ahora han atacado los italianos por la orilla Este sobre Montafalcone y Karfreit.

En la frontera de Carintia rechazaron nuestras tropas los ataques del enemigo.

En la región de Mont Paralba, los intentos del enemigo de apoderarse del monte del mismo nombre han fracasado.

NORDDEICH, 13 (11,20 noche, hora de la Europa central). Comunica el gran Cuartel general alemán que han sido bombardeados los parques militares de Luneville.

Al Noroeste de Sualle han progresado los alemanes.

Los ataques de los aliados fueron rechazados, cayendo en poder de los alemanes ocho oficiales, 3.350 soldados y ocho ametralladoras.

—Al Sudeste de la carretera de Mariampol á Karno se ha entablado la lucha con los refuerzos rusos que han llegado del Sur.

Al Norte de Przasnych han sido hechos 150 prisioneros más.

—Un comunicado oficial de Roma dice que

haré una última recomendación. Será bueno que alguien pase la noche en su cuarto, no porque haya el menor temor ni ofrezca su estado el más leve cuidado, sino sólo por si acaso se alojara la venda y hubiera que volverla á atar.

—Me quedaré con mi padre—dijo Berta.

—Eso sí que no lo consiento—replicó el conde.

—Si me atreviera á rogarle...—dijo Sebastián.

—Rehusaría formalmente—prosiguió el general.—Figúrese la inquietud de su padre si no le viera volver. Es ya muy tarde; márchese. Antonio cuidará de mí, puesto que se empeña en ello el doctor.

—Mi general, puede estar seguro de que le cuidaré á las mil maravillas—dijo el criado, viejo soldado que adoraba á su señor y que estaba henchido de orgullo por la prueba de confianza que le acababa de manifestar su amo.

—Hasta mañana entonces, general—dijo Sebastián;—vendré á saber cómo sigue.

—Estaré bien, se lo aseguro, y haremos, como de costumbre, nuestra partida de ajedrez.

Después de estrechar por última vez la mano que le tendía el conde y haberse despedido de Berta, cuyas miradas expresaban profunda gratitud, el capitán salió de la casa en compañía del doctor. Eran cerca de las once de la noche.

Los caballos, ensillados, esperaban en el patio.

—Doctor—dijo Sebastián,—me va usted á permitir que le acompañe hasta Guillon?

(14)  
Folleto de «La Correspondencia de España»

XAVIER DE MONTEPIN

LA CONDESA DE NATHON

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

IX

Sebastián y el doctor entraron en el dormitorio del conde. El general, tendido sobre la cama, conservaba la misma inmovilidad. Berta, reclinada en un sillón á la cabecera de la cama, con las manos convulsivamente crispadas, los ojos enrojecidos y llenos de lágrimas, la boca entreabierta, dejando escapar quejidos lastimeros, y su larga cabellera descompuesta cayendo sobre sus hombros, tenía el aspecto de la imagen del dolor más profundo.

Al ver á los dos hombres se levantó bruscamente, y sin pronunciar una frase fijó en el médico una mirada de incomparable elocuencia.

—¿Qué le parece?—preguntó la joven tímidamente.

—No es un caso desesperado—respondió el médico en voz baja, después de un rápido examen.—Hemos llegado á tiempo! Voy á sangrar al señor de Franoy.

Berta, galvanizada por las palabras del doctor, hizo señas de que iba por todo lo necesario; pronto volvió con ello. Mientras tanto, Sebastián y el ayuda de cámara desnudaban al general, y el médico preparaba la lanceta; éste con sus tijeras cortó la manga de la camisa, y volviéndose á la joven la dijo:

—Señorita, permítame que le dé un consejo.

—Hable usted.

—Deje usted esta estancia por algunos minutos.

—¿Por qué?

—Temo que al ver la sangre, se emocione.

—No tema nada, doctor; por penoso que sea, seré fuerte. Nada me hará separarme de mi padre en estos momentos.

El doctor se inclinó sin contestar, hizo señas á Sebastián de aproximar la luz, mientras el criado sostenía la jofaina, y picó la vena. Dos segundos pasaron y la cisura quedó seca. La frente del médico se nubló bajo una inquietud creciente. Por fin apareció una gota negra, después un hilo resbaló por el brazo, y por último la sangre brotó con fuerza.

El doctor respiró con satisfacción; poco á poco el color del rostro del enfermo fué bajando, y de repente el señor de Franoy abrió los ojos, se incorporó en la cama,

miró su brazo, y sucesivamente á Berta, al capitán y al médico, y con voz firme dijo:

—¡Ah! ¿Es usted, doctor?... Buenas noches. Me ha hecho una sangría; según parece, tenía gran necesidad de ello. Ya veo que han tenido miedo, pues todos tienen cara de deserterrados... Pero ¿qué me ha sucedido? Estábamos bajo el empuje hablando; de pronto me pareció que me habían dado un bastonazo en la cabeza; aquí se concluyen mis recuerdos.

—General—dijo el médico,—ha tenido usted un desvanecimiento.

—¡Un desvanecimiento!—dijo el señor de Franoy.—¡Bonita palabra, cuyo sinónimo brutal es apoplejía! ¡Muy bien! Comprendo que he escapado de buena por el momento. ¿Verdad, doctor? Y que por ahora no corro peligro.

—Ninguno.

—¿Me da usted su palabra?

—¡De honor!

—Entonces me parece, doctor, que podría cerrar este fuente; siento la cabeza muy despejada, y hay que tener presente que á mí me años no es bueno debilitar demasiado la naturaleza.

El médico atajó al punto la sangre y puso la venda.

El señor de Franoy, rendido á la vez por la crisis y la pérdida de sangre, iba á dejar caer la cabeza sobre la almohada, cuando oyó cerca de sí sollozos; se volvió y vió á Berta que ocultaba su rostro entre las manos.

—Berta, querida Berta, ¿por qué lloras?

—Es de alegría, querido padre—balbució la joven.

—Esas lágrimas no hacen daño; pero ya ves que no ha sido nada. Ven á abrazarme, hija mía, y tranquilízate, te lo suplico.

Berta, sonriendo en medio de sus lágrimas, cogió entre sus manos la cabeza del general y cubrió de besos sus mejillas, que habían perdido en parte su lividez.

—Y ahora, doctor, ¿cuál es su plan?—dijo el anciano.

—Será bien sencillo—replicó el médico;—una noche de buen sueño le repondrá, y mañana estará de pie.

—Bien, doctor; no desanima usted á sus enfermos. ¿Es decir, que mañana volveré á mis antiguas costumbres?

—Sin duda, pero con moderación. Mañana vendré á verle, si me lo permite, y le indicaré un régimen fácil, que no le causará molestias ni le impedirá hacer su vida acostumbrada.

—Seré fiel observador, se lo prometo; le debo demasiado para no tratar de complacerle en todo.

—Padre mío—balbució Berta tímidamente,—mucho debes al doctor, es indudable; pero también tienes algo que agradecer al capitán.

Y la señorita de Franoy, trémula de emoción, contó con elocuencia apasionada todo cuanto Sebastián había hecho.

El general, profundamente conmovido, alargó su mano á Sebastián y le dijo:

—¡Gracias, hijo mío! Un hijo no hubiera hecho más por su padre.

—¡Su hijo!—pensó Sebastián, cuyo corazón palpitaba de alegría.—¡Me ha llamado su hijo!

El médico se dispuso á marcharse.

—Estaré bien, se lo aseguro, y haremos, como de costumbre, nuestra partida de ajedrez.

Después de estrechar por última vez la mano que le tendía el conde y haberse despedido de Berta, cuyas miradas expresaban profunda gratitud, el capitán salió de la casa en compañía del doctor. Eran cerca de las once de la noche.

Los caballos, ensillados, esperaban en el patio.

—Doctor—dijo Sebastián,—me va usted á permitir que le acompañe hasta Guillon?

Las tropas italianas, en su avance, han sufrido sensibles pérdidas.

El comunicado de cuenta además de los éxitos del ejército italiano, y termina recomendando al pueblo que no se entregue al optimismo, pues la guerra puede aún durar mucho tiempo.

Dos aviones austriacos bombardearon en la tarde del sábado Mola di Bari, Polignano y Manopoli.

El Daily Mail, de Londres, hace público que las pérdidas inglesas en los últimos doce días ascienden a 30.000.

El Morning Post dice de Calcuta que en el proceso de la conspiración van juzgadas hasta ahora 420 personas. Probablemente el proceso durará hasta fin de julio.

El Morning Post, de Washington, dice que el rehusar Inglaterra los ofrecimientos de intervención de Wilson es dar nuevas armas a Bryan.

Como primera medida para llegar a la paz, exige Bryan el embargo de las fábricas de municiones.

NAUEN, 13 (11,30 noche.) Teatro occidental de la guerra.—En Nieuport, Dixmude, al Norte de Arras, y en Hebuterne. Ha habido combates de artillería. El ataque nocturno en las Dunas, de los aliados, fué rechazado. Al Sudeste de Hebuterne continúan las luchas entre la infantería.

Teatro oriental de la guerra.—Al Noroeste de Schawli, continúan los progresos de los alemanes.

Al ataque de los alemanes a la línea enemiga en Bolimow, siguió un contraataque de los rusos, que fué rechazado con éxito. Las posiciones ocupadas han sido fortificadas por los alemanes, quienes han hecho 166 prisioneros y se han apoderado de 9 ametralladoras y 8 cañones.

Teatro Sudeste de la guerra.—Los alemanes se han apoderado otra vez ayer de la cabeza de puente de Sieniawa, haciendo 5.000 prisioneros rusos. Un ataque nocturno de éstos fracasó.

Renacó la lucha al Este de Jaroslau y de Przemysl.

El ejército del general von Linsingen, que se ha apoderado de Mlyniska, continúa victoriosamente el ataque a Zydaczow.

El crucero turco Medjidieh

Incorporado a la escuadra rusa.

LONDRES, 13. De Petrogrado comunican al Herald que el crucero turco Medjidieh, que encalló en aguas rusas, ha sido puesto a flote e incorporado a la flota rusa con el nombre de Almirante Korniloff.

Combate naval

El «Breslau» averiado.

ODESSA, 13. En la noche del 10 al 11 del actual, en las proximidades del Bósforo se trabó un violento combate entre dos torpederos rusos y el crucero alemán Breslau, que sufrió importantes averías que no han podido precisarse a causa de la oscuridad.

Los torpederos moscovitas sólo tuvieron que lamentar un oficial y seis marineros heridos en sus tripulaciones.

El Príncipe Ernesto von Saaffeld

Muerto en el campo de batalla.

PARIS, 13. Según noticias de Prensa, el Príncipe Ernesto von Saaffeld, segundo hijo del Príncipe Ernesto von Meiningen, ha sido muerto en uno de los últimos combates en el frente ruso.

Belgas y alemanes

Cómo piensan los obreros.

EL HAVRE, 13. La revista alemana «Soziale Praxen und Volke Volfahrt» publica el resultado de una información practicada por sus redactores sobre los obreros belgas.

Dice que todos ellos, flamencos y valones, socialistas y no socialistas, aborrecen a los alemanes y sienten un entusiasmo extraordinario por el Rey Alberto.

La lucha en los Dardanelos

Los aliados ocupan nuevas posiciones.

LONDRES, 13. Comunican de Atenas a los periódicos de esta capital que las fuerzas aliadas que operan en la península de Gallipoli se han apoderado de dos alturas que dominan el poblado de Matlutan, haciendo 700 prisioneros.

Algunos de éstos han declarado que la situación de los turcos es desesperada, haciéndose cada vez más insostenible.

Los aliados continúan desembarcando tropas para reforzar sus líneas.

Submarino austriaco a pique.

ROMA, 13. Dicen de Atenas a «La Tribuna» que el día 7 del actual las escuadras aliadas hundieron en la entrada de los Dardanelos a un submarino austriaco.

Discurso de Lloyd George

En Bristol.

LONDRES, 13. De Bristol dicen que Lloyd George ha pronunciado un discurso ante los delegados de centenares de ciudades del Oeste de Inglaterra, declarando que la victoria está en manos de ingenieros, capataces y obreros, cuya labor ha de ser más útil aún en los talleres, que pudiera serlo en las trincheras.

Nuevo raid de zeppelines

Hacia el mar del Norte.

LONDRES, 13. De Copenhague dicen que cinco grandes zeppelines, de nuevo tipo, salieron de Schleswig ayer e hicieron rumbo todos juntos en dirección al mar del Norte.

Gastos de Guerra y Marina

En Holanda.

LA HAYA, 13. El proyecto para aumentar la flota se eleva a 25 millones de florines.

La primera entrega será de seis millones y se repartirá entre los presupuestos de Marina e Indias.

El proyecto prevé la construcción de dos

cruceros, que costará cada uno nueve millones, y cuatro submarinos, que importarán 1.600.000.

Se pedirán nuevos créditos para Marina, con destino a la construcción de seis hidroaeroplanos.

La campaña de Italia

Aviadores austriacos lanzan bombas.

ROMA, 13. (Oficial.) A la una de la madrugada de ayer dos aeroplanos enemigos volaron sobre Mola di Bari, lanzando dos bombas, y después sobre Polignano, donde resultó muerta una mujer y herido un niño.

También arrojaron bombas sobre Monopoli, donde resultó ligeramente herida una mujer.

Sigue el avance.

PARIS, 13. Comunican de Londres a Le Matin que las tropas italianas han ocupado la población de Porto Rosefa y el canal navegable de Monfalcone.

En Porto Rosefa destruyeron todos los arsenales y astilleros.

También dicen de Roma a L'Echo de Paris que Italia ha establecido un campo de concentración para todos los austriacos apresados.

Comunicado oficial.

ROMA, 13. En el frente de Trentino y del Tirol continúan los pequeños encuentros; el enemigo se repliega, continuando nuestra artillería demoliendo las obras de fortificación austriacas.

En el frente de Carnia, nuestras tropas alpinas han ocupado el desfiladero de Voloia, haciendo 25 prisioneros al enemigo.

En el Isonzo medio, nuestras tropas, en la noche del 9 al 10, pasaron el río, después de violenta acción, cerca de Plava, y se establecieron en la orilla izquierda, a pesar de los violentos ataques dados por el enemigo, que se tuvo que replegar.

En esta acción nos apoderamos de 200 prisioneros.

En el Isonzo inferior, nuestra artillería ha destruido, cerca de Sagrado, un dique que el enemigo había empleado para inundar una extensa faja de terreno para contener nuestro avance.

Resumen de los primeros movimientos.

ROMA, 13. Se ha publicado una nota oficial que resume los primeros movimientos ofensivos del ejército, que han servido, no sólo para cerrar toda vía que pudiera servir para una invasión enemiga, sino para abrir otras por donde se pueda emprender una acción ofensiva.

Toma de las trincheras de Toutvent

Relato oficial.

PARIS, 13. La Oficina Militar de la Prensa comunica el relato de la toma de las trincheras de Toutvent sobre la meseta de Artois, realizada del 7 al 10 de junio sobre un frente, variando de 1.800 a 2.500 metros.

Nuestra artillería, con una preparación magnífica, destruyó el sistema defensivo enemigo, perfeccionado durante ocho meses, y que defendía el 179 regimiento badés. Nuestra Infantería dió un asalto, el 7 de junio, sobre un frente de 1.200 metros.

El día 8 ensanchamos nuestro avance hacia el Norte, el día 9 cogimos todas las zapas y subterrenos de comunicaciones y el día 10 tomamos a viva fuerza una nueva línea de 500 metros.

Ese mismo día, un asalto fué decidido y ejecutado por bretones alpinos, bajo un terrible fuego del enemigo.

El ímpetu francés fué tan irresistible, que los asaltantes, en diez minutos, habían pasado las dos líneas de trincheras y llegado al punto señalado para el atrinchamiento y el descanso.

Fuó un momento de alegría indescriptible. Nuestros soldados daban vivas a Francia y se abrazaban unos a otros, mientras que una segunda ola penetraba en el resto de las trincheras enemigas, que el constante fuego de nuestra artillería aislaba desde la víspera, privando a sus ocupantes de víveres, de municiones y de todo auxilio posible. Los alemanes opusieron una débil resistencia y por grupos se arrojaron hacia los nuestros, alzando los brazos e implorando piedad.

Organizamos las posiciones tomadas bajo una lluvia de «marmitas», cuya llegada acogían nuestros hombres con bromas burlescas, manifestando su espléndida salud moral, después de un heroico valor. La acción costó al enemigo siete compañías, sin contar las bajas que sufrieron en los siguientes contraataques, siempre rechazados. Hicimos 500 prisioneros, de ellos diez oficiales.

Medidas sanitarias

En Serbia.

NISH, 13. Se ha celebrado en Belgrado una conferencia entre los médicos serbios y los franceses para adoptar medidas que mejoren la situación sanitaria en esta ciudad, habiendo decidido dividir Belgrado en cinco sectores que estarán cada uno bajo la dirección de un médico superior.

El jefe de la Misión francesa será el inspector de todos los servicios de la ciudad.

Se ha dado orden de proceder a la desinfección general de la ciudad.

Contrabando de guerra

Para Alemania.

AMSTERDAM, 13. Un corresponsal holandés que ha permanecido algunos días en Alemania publica en el Telegraaf una carta, en la que declara haber visto en varias estaciones inmediatas al Rhin vagones ocupados con paja y productos holandeses cuya exportación está prohibida.

Resulta que estos vagones son comprados en Holanda por intermediarios suizos, que los traspasan a los alemanes.

Rusos y alemanes

En Ossoviec.

PETROGRADO, 13. En Ossoviec, los austroalemanes han bombardeado la ciudad estos últimos días; pero la fortaleza no ha sufrido daños considerables, a pesar del grueso calibre de la artillería empleada.

Propaganda germanófila

En Suiza.

ROMA, 13. Ha llegado a Berna un diputado del centro alemán, encargado por su Gobierno de una misión política.

El citado representante ha fundado una Agencia de tendencias germanófilas, para la que ha recibido numerosas adhesiones.

La situación en Austria

Es desesperada.

UDINE, 13. Algunos desertores bosniacos cuentan que la situación es muy desesperada en Austria, por haber vuelto con efectos más terribles el cólera, que adquiere más extensas proporciones que en el pasado verano.

En Constantinopla

Situación desesperada.

ROMA, 13. Al Corriere della Sera envían informaciones de Constantino la, según las cuales la situación en aquella ciudad es desesperada.

Los Jóvenes Turcos se mantienen en el Gobierno a fuerza de obstinación y de las maniobras de la Embajada alemana y de Enver pachá.

La mayor parte de las fábricas están paradas por falta de carbón, que también escasea para la Marina de guerra.

La situación en Turquía

Informes rumanos.

BUCAREST, 13. La Aduana se ha apoderado de 18 vagones de doble fondo, en que iban 330 granadas destinadas a Turquía.

La situación de dicho país es en extremo difícil. Se han suspendido los trabajos de defensa de Constantinopla y las baterías móviles instaladas en aquella ciudad han sido transportadas a los Dardanelos.

En el Bósforo continúan los trabajos de defensa.

Los elementos cristianos muestran gran temor a ser las primeras víctimas de la xenofobia turca.

Dernburg vuelve a Alemania

La salida.

NUEVA YORK, 13. El enviado alemán Dernburg ha regresado a su país, a bordo del «Bergens Fjord».

La lucha en Francia y Bélgica

Parte oficial francés.

PARIS, 13. Comunicado oficial de las tres de la tarde:

«En toda la noche ha cesado el bombardeo en la región al Norte de Arras.

Nos hemos apoderado de la estación y de la vía férrea de Souchez y de la parte Sur de Laberinto.

La lucha ha sido violentísima, actuando muchas granadas de mano.

A pesar de los esfuerzos desesperados del enemigo, hemos mantenido todas nuestras ganancias de los días anteriores.

Nada nuevo en el resto del frente.»

CIENCIAS MORALES Y POLITICAS

RECEPCION DE D. ADOLFO G. POSADA

Ayer tarde se celebró en la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, la recepción de D. Adolfo G. Posada, el cual leyó un discurso que versó sobre «La ciudad moderna».

Contestóle D. Gumersindo de Azcárate, y de ambos discursos publicamos algunos párrafos.

El Sr. G. Posada dedicó un recuerdo a don Alejandro Pidal y Mon, cuya vacante viene a ocupar.

«El crecimiento de las ciudades, fenómeno de aumento y aglomeración de la población y de extensión territorial del medio urbano, entraña importantes consecuencias sociales y políticas.

En el crecimiento de las ciudades hay que advertir, por de pronto, las dos indicaciones según las cuales se trata de un movimiento de concentración que aumenta el número de los grupos urbanos, y otro de expansión de los núcleos. En los pueblos nuevos, como América, la ciudad surge como un triunfo de la expansión nacional, y después de haber alcanzado el gigantesco desarrollo que suponen Nueva York ó Chicago, suscita los problemas sociales y de gobierno más graves y difíciles. «Pero, como afirman Pollock y Morgan, la ciudad moderna no es sólo un producto americano. Las ciudades de Alemania y de Inglaterra han avanzado aún más rápidamente que las americanas. La antigua Roma, la antigua Turía, París medieval y Florencia medieval son también ciudades modernas. Difícilmente habrá una ciudad que pueda llamarse civilizada que no tenga algo del espíritu moderno.»

La ciudad entraña hoy un ideal que se viene elaborando como consecuencia del proceso mismo de su formación: es el ideal de una vida de bienestar para todos, expansivo; no tiene ahora, como tal, funciones de Estado supremo, como las tenía, sobre todo, la ciudad-Estado antigua. La ciudad moderna entraña una concepción, en cierto modo, optimista, no obstante sus trágicas interioridades; este optimismo se explica al considerar que a veces ha logrado, particularmente en estos últimos tiempos, combinar los esfuerzos humanos, encaminados al mejoramiento de las condiciones de la vida, hasta obtener, en ocasiones, el máximo de eficacia. Socialmente, la ciudad es el centro de vida donde se busca el medio más propicio para el desarrollo de la actividad propia y se procura la expansión del bienestar común. Políticamente es, sobre todo, una forma de la vida municipal, un órgano subordinado de la vida nacional. Y por todo esto se diferencia de otros tipos de ciudades históricas, y es un producto social y político reciente, en pleno problema, podría decirse.

«La ciudad, dice Mr. Howe, ha sustituido la sencillez, la libertad industrial y la igualdad de las fortunas, por la complicación, la dependencia, la pobreza y la miseria, al lado de un lujo bárbaro, como el de la antigua Roma... La proporción de la mortalidad ha aumentado, mientras que las enfermedades infecciosas y la mortalidad infantil asolan los

barrios populosos. La ciudad ha destruido el hogar, sustituyéndolo con el hotel, la posada, la casa de huéspedes barata. Nuestra política padece por ello, y la corrupción ha penetrado de tal modo en nuestras instituciones, que muchos desesperan de la democracia. La ciudad cobra un tremendo precio por los beneficios que nos procura, precio que se paga en vida humana, en sufrimiento y en la decadencia de la virtud y de la familia... Según Mr. Galton, sólo una mitad de los niños de artesanos se desarrolla en una ciudad manufacturera típica, como los de las gentes trabajadoras en un distrito sano del campo.»

«De los tres millones quinientos mil habitantes de la gran área de la metrópoli Nueva York, sólo veinticinco mil figuran en los registros del impuesto como propietarios de bienes muebles... En nuestras ciudades, el morador se ha convertido en inquilino. La humanidad ha sido desposeída del suelo. En la gran Nueva York, escasamente el 4 por 100 de las familias vive en casa propia. Y en Manhattan Island, la proporción baja al 2. La ciudad ha producido un proletariado sin recursos... La sociedad crea un valor, y se le cobra el privilegio de gozarlo. Y ni el ahorro, ni la economía, ni la prudencia pueden impedirlo... Los hombres y mujeres llegan a la ciudad llenos de esperanza, ansiosos de trabajar. Por lo mejor, la colocación es precaria e irregular. Esta irregularidad del trabajo de la ciudad es de lo más desmoralizador que puede imaginarse. Cuando la colocación es precaria, dice Foxwell, la economía y la confianza no encuentra apoyo: las gentes tienen que vivir al día y difícilmente, bajando siempre, hasta caer en la desesperación, sin otra puerta abierta que la de la taberna y la del presidio al fin.

En todas las grandes ciudades se forma un ejército de caídos y fracasados que parecen el tributo, y excesivo tributo, que la civilización urbana exige como precio. «Quien conozca el estado de los grandes centros industriales... sabe que en una grande y creciente masa de tal población impera soberanamente... aquella condición que los franceses llaman la misère... en la cual no pueden lograrse el alimento, el calor y el vestido necesarios para el mero sostenimiento corporal... y en la cual, hombres, mujeres y niños se ven forzados a amontonarse, en forma tal, que la decencia queda abolida... y los placeres posibles reducidos a la brutalidad y a la embriaguez...»

Termino diciendo: «No me pareció el momento más oportuno, este de locura destructora para cantar ó ponderar la obra de edificación constructiva de los pueblos. Y modifiqué el desarrollo del tema, deteniéndome en los problemas de organización más estrictamente políticos, y abiertos siempre é intensamente planteados en todas partes: no hace mucho eran entre nosotros candentes. Y volverán a serlo, y resurgirán todos los problemas, allá cuando pase esta nueva ráfaga de locura demoleadora, y tornen los pueblos a reedificar sus ciudades, y Lovaina se levantará otra vez, reanudando su historia moral y su representación simbólica.

Renacerá Lovaina, renacerán las ciudades demolidas: que la historia no acaba; y la humanidad, un momento avergonzada de su labor destructora, seguirá dolorosamente su camino, expuesta aún, Dios sabe hasta cuándo, a estos reverdeceres de la locura á que alude Erasmo.

Pero antes de terminar, dos palabras todavía: habéis designado, para recibirme entre vosotros, al más venerado y respetado de los maestros, maestro y guía, al que me unen, sobre todo, lazos de filial y espiritual afecto. De él viene en buena parte la orientación de los estudios que han constituido la afición capital de mi vida. La labor práctica, en la que desde hace años consumo más horas, la realizamos unos discípulos y amigos devotos de su persona, bajo su elevada, noble y eficaz inspiración: ¡una colaboración espiritual íntima en pro de los humildes y de la paz social! El tema mismo de que hoy os hablo viene derechamente del maestro queridísimo. ¡Quién de vosotros no recuerda aquel magnífico discurso suyo en el Ateneo de Madrid sobre el «Régimen local»! Entonces empezamos a comprender la honda gravedad del problema. Y ¡cómo explicar un solo intento de renovación ó de reforma del régimen local en España en estos treinta últimos años sin señalar el influjo del pensamiento de Azcárate!

Permitidme, señores, que en esta hora de mi vida, después de expresaros una vez más mi reconocimiento, salude con todo el cariño de mi alma al queridísimo maestro, para mí, más aún que maestro, padre espiritual. Y permítame que con él recuerde en esta solemne hora un nombre que estoy seguro tiene ahora presente, porque fué para él, y para mí con él, uno de los afectos más hondos, permanentes y edificantes de una larga vida: el del sabio Giner, perdido para la ciencia y para la patria hace poco.»

El Sr. Azcárate leyó un bello discurso, que termino del modo siguiente:

«¿Y qué decir de la magnífica exposición, hecha por Posada, de los diversos sistemas ensayados en aquel país? (Estados Unidos). Su interés doctrinal y científico, en cuanto son expresión de una honda crisis en los conceptos fundamentales del Derecho político, su novedad en nuestra patria, su oportunidad, sobre todo para nosotros, que nos encontramos con centros urbanos como Madrid y Barcelona, que deben regular su vida y su organización dentro de los mismos moldes que el último Municipio rural, son cualidades que, a cual más, avaloran su profundo y valioso estudio.

Y aquí terminaría, sin más que dar las gracias al receptor por su extremada bondad para conmigo, si no fuera que tanto la ha extremado que me veo obligado a poner algún reparo, para que no resulte beneficiado el vivo á costa del muerto.

Este querido amigo no podía en esta coyuntura, ni olvidar al muerto, por haber sido él quien fué, ni olvidar al vivo, porque le tenía delante, y sin quererlo, de la identidad de su afecto para ambos, ha inferido otra de valores, que yo agradezco con toda el alma

por el sentimiento que las ha inspirado, pero por la que no puedo en ningún momento pasar. Amigos fraternales fuimos Francisco Giner y yo; como hermano le quise y como hermano me quiso a mí; pero la igualdad, que es la base de la amistad, mucho más tratándose de quien, como él, la sentía y vivía, no trasciende de la esfera del cariño y de la estimación, y por eso entre hermanos cabe la jerarquía en otros respetos, y por eso yo miré siempre como hermano mayor al que se fué, en muchos, casi en todos: ¿y cómo no, si sólo él, él solo, pudo inspirar este que escribió el poeta (Antonio Machado) al enterarse de su muerte?

«Como se fué el maestro, la luz de esta mañana me dijo: «Van tres días que mi hermano Francisco no trabaja.» ¿Murio?... Sólo sabemos que se nos fué por una senda clara, diciéndonos: Hacedme un duelo de labores y esperanzas.»

Sed buenos, y no más; sed lo que he sido entre vosotros: alma.»

DE LA GUERRA EN EL AIRE

El interés de España y los dirigibles

Feconda en enseñanzas para todos es la presente lucha. Conceptos tenidos por vitales y elementos considerados decisivos han visto derrumbarse su prestigio ante otros nuevos y al parecer de valor escaso.

En el mar estimábase aplastante la superioridad en el número de grandes acorazados, y dominaba, en fin, el concepto de la fuerza.

Pero las sumas fabulosas, enormes, que la creación y conservación de una escuadra temible requiere, no están al alcance de las naciones pobres, de los pueblos cuyos erarios menguados escasamente pueden dar abasto á las necesidades más perentorias.

Es la guerra, para los neutrales, un vastísimo campo de experimentación, y, naturalmente, todo el que se preocupe algo por el interés de su patria, sigue ávidamente las peripecias de la lucha, con la esperanza de ver triunfar armas adecuadas al débil, armas que, sin exigir muchos millones de pesetas para su construcción y empleo, puedan en su día hacer temblar al poderoso.

El sentimiento, exacerbado en parte por las exageraciones de la Prensa, desemeña en las simpatías hacia uno ú otro bando un papel que nunca debió adjudicarse, pues el interés debe estar por encima de aquél.

En efecto: á pesar de las «filias» y «fobias», á España le conviene que los submarinos ingleses ó alemanes efectúen hechos asombrosos y logren arrebatat á los «superdreadnoughts» el dominio de los mares.

La frase célebre que se atribuye á un poeta, ante la estatua de Nelson: «Inglés, te aborrezco; héroe, te admiro», debe aplicarse en el caso actual á la lucha marina y aérea.

Un germanófilo que lea la destrucción de varios acorazados por un submarino inglés, debe alegrarse, como español, del hecho; y si es un submarino teutón el que efectúa la proeza, un partidario de los aliados debe ver con placer la victoria de la astucia sobre la fuerza.

Lo mismo ocurre en la guerra aérea. Veamos algunos datos concernientes á los aerostatos:

Precio aproximado de un dirigible de 20.000 metros cúbicos, un millón y medio de francos.

Precio de un cobertizo, 500.000 francos. Total, dos millones de francos.

Tripulación, unos veinticinco hombres. Número de aerostatos que forman una flota de cierto valor, seis unidades, ó sean doce millones de francos y 150 hombres.

El dirigible está muy expuesto: Primero. A la persecución de aviones. Segundo. A ser el blanco de la artillería contraria. Tercero. A la acción de los vientos fuertes; y Cuarto. Al bombardeo de su cobertizo por aeros.

Precio medio de un aeroplano: 25.000 francos. Tripulación: Dos hombres. O sean 480 aeroplanos, por 12.000.000 de francos.

Evidentemente estas cifras varían en la realidad, pues los cobertizos de aeroplanos y, sobre todo, el aprendizaje del personal aumentaría la suma. Pero de todos modos, cabe comparar el papel que harían en la guerra seis dirigibles ó cuatrocientos aeroplanos?

Para exploración diaria, para rectificar el tiro de la artillería y para bombardeos de obras alejadas, ¿no rendirían los aeros infinitamente más utilidad que los aerostatos?

Es, por tanto, conveniente para nuestros intereses militares que el avión venza al dirigible.

Si un aerostato es alcanzado, sucumben, en un solo golpe, 25 hombres, muy difíciles de reemplazar, y se pierde millón y medio de francos, á más de quince ó veinte días de trabajo.

En cambio, en un ataque de una docena de aeroplanos, pueden ser alcanzados tres ó cuatro, y piérdense 100.000 francos y seis ú ocho hombres, al par que un día escaso de trabajo de dos grandes fábricas.

¿Cabe mayor elocuencia que la de estas cifras?

Luego, cualquier español debe alegrarse grandemente al leer los raids de aviadores, ya germanos ya aliados, y no afirmar (tal vez influido por el sentimiento á que antes aludíamos) y desear la supremacía del aeroplano, porque este es el arma de los poderosos, no de las naciones que cuentan con presupuestos modestos.

Afortunadamente, el aeroplano triunfa en todos los órdenes, y en España, las corrientes militares están orientadas en ese sentido.

Aplaudamos la creación, por un compatriota, de un gran dirigible PARA LA PAZ, cuyas pruebas verificárase pronto, y alegrémonos de que el minúsculo avión sea el rey del aire en la guerra.

UN AFICIONADO

# Informaciones de provincias

## El ministro de la Guerra en Sevilla

Revista militar.

SEVILLA. (Domingo, tarde.) En el Prado de San Sebastián se ha verificado la revista de todas las fuerzas de la guarnición por el ministro de la Guerra.

Las fuerzas se situaron en cuatro líneas paralelas en la Avenida de Eritaña, formando los regimientos de Soria, Granada, Ingenieros, primero montado de cazadores de Alfonso XII y fuerzas de los Cuorpos de Intendencia y Sanidad.

La revista fué detenidísima, y el desfile de las fuerzas ante el ministro se verificó en la Glorieta de San Diego, mandando las tropas el general D. Ramón Pérez Ballesteros.

### Visita al cuartel y al hospital.

Terminado el desfile, el general Echagüe visitó el cuartel de Artillería y el Hospital Militar. Esta visita también fué muy detenida, conversando el ministro afectuosamente con los soldados.

### Visitando cuarteles.

SEVILLA. (Domingo, noche.) El ministro de la Guerra visitó el cuartel de Artillería. También visitó las murallas y el Hospital Militar.

Allí conversó con el obrero Manuel Pichard, que aún se está curando de las lesiones que sufrió a consecuencia de la explosión del taller de pirotección.

El ministro prometió recompensarle con la cruz roja del Mérito Militar.

### Obsequiando a los soldados.

El general Echagüe convidó a 500 soldados a la corrida de toros que se verificó esta tarde.

### Una comida.

Esta noche ha sido el ministro obsequiado con una comida por el jefe de los conservadores, D. Tomás Ibarra.

## EL CRIMEN DE TEVERGA

### Buscando a los autores.

TRUBIA. (Domingo, tarde.) El vecindario de Teverga, indignado por el brutal asesinato del niño Angel Alvarez, trabaja denodadamente auxiliando a la justicia para el descubrimiento de los autores del repugnante crimen.

El Juzgado guarda impenetrable reserva en las actuaciones; pero por informes particulares he llegado al conocimiento de que se declaró autor del hecho un muchacho de catorce años de edad, que se encuentra detenido en la cárcel de Teverga con otras personas sobre quienes recaen sospechas de haber intervenido en este crimen.

Dícese que el muchacho citó el relato del hecho en la forma siguiente:

Parece que comenzó manifestando que el lunes por la tarde encontró a Angel, a quien llevó al lugar donde ha aparecido muerto, y después de darle los pies y las manos, le tapó la boca con un pañuelo, para que no gritara, y que después le seccionó el cuello con una navaja, arrojando la sangre al río.

La declaración de este muchacho carece de sentido, pues ya dijimos que en el sitio donde apareció el desventurado niño no había vestigios de que allí se hubiera cometido el hecho, y que las ropas del niño aparecían completamente limpias de sangre.

El muchacho que se declara autor no pudo de manera alguna cometer el crimen, pues es de todo punto imposible que el solo haya podido seccionar el cuello del niño y recoger la sangre para arrojarla al río, como manifestó, y con tanto cuidado que en el suelo no apareza mancha alguna. Además no hay nada que justifique esta actitud del muchacho.

La opinión pública saca de todo esto la consecuencia de que se prepara una coartada para eludir la responsabilidad en que puedan incurrir determinadas personas; pero es tan burda la preparación que quizá esta misma sirva para el total descubrimiento de los verdaderos autores de esta monstruosidad y que podamos en breve informar a los lectores de toda la verdad de lo sucedido.

El abogado fiscal de la Audiencia de Oviedo, Sr. Sánchez, y el juez de Belmonte trabajan incansablemente en este asunto.

## Blasco Ibáñez en Valencia

### Adopción de precauciones.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) A las seis de la mañana recibió el gobernador civil a los jefes de la benemérita, de Seguridad y de Policía, ultimando todos los detalles del reparto de fuerzas por sí se turbase el orden a la llegada de Blasco Ibáñez.

A la misma hora, una brigada de obreros municipales enarenó las calles principales con objeto de facilitar las cargas que la fuerza de Vigilancia se viese obligada a dar.

A las siete de la mañana salieron los civiles del cuartel, estableciendo retenes en los puntos estratégicos de la población y en la estación del ferrocarril.

También se colocaron fuerzas frente al Casino Jaimista, Casa de la Democracia y otros Circulos.

### Llegada de Blasco Ibáñez.

Entretanto, los andenes de la estación iban llenando de público, tan numeroso, que coga la plaza de la Estación y gran parte de la calle de los Mártires.

En los andenes se hallaban todos los prohombres del republicanismo valenciano.

Al llegar el tren en que venía el Sr. Blasco Ibáñez resonó una ovación indescriptible, con vivas a la Libertad.

Blasco Ibáñez descendió al andén, repitiéndose las ovaciones.

Blasco Ibáñez subió en un carruaje con sus íntimos, dirigiéndose a la Redacción de El Pueblo.

Al paso del coche por la plaza de la Estación, y frente a la casa de La Democracia, repitieron las ovaciones.

En los balcones había muchas señoras, que arrojaron flores y palomas al coche del señor Blasco Ibáñez.

### Habla Blasco Ibáñez.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) La ovación aumentó a la llegada de Blasco Ibáñez a la Redacción, saliendo éste al balcón y pronunciando un discurso.

Recordó la lucha que sostuvo en Valencia por el triunfo de la libertad.

Manifestó su asombro de que se tratara de impedir su viaje, cuyo único móvil es el ver a la familia y tratar de sus intereses.

Se extiende luego en consideraciones, y termina afirmando que el Blasco de los primeros años del republicanismo activo es el de ahora y será el de siempre.

Grandes aplausos acogen las últimas palabras del orador.

La manifestación disuélvese luego sin que ocurran incidentes de importancia, salvo el ocurrido en la plaza de San Francisco, donde, de un grupito apostado en el solar de la Casa de Correos, salieron silbidos, acallándolos los manifestantes con argumentos contundentes.

El recibimiento tributado al Sr. Blasco ha sido sumamente entusiasta.

### ¿Vuelve a la política activa?

Al final de su discurso, el Sr. Blasco Ibáñez prometió volver a la política activa valenciana.

### El público ovacionó.

La benemérita.

Continúa la benemérita patrullando por las calles, aunque la normalidad es absoluta.

### Detalles interesantes.

Las personas imparciales calculan en 5.000 el número de las que han acudido a recibir a Blasco Ibáñez.

Comienzan a recibirse noticias de los pueblos donde los republicanos salieron a saludar a Blasco Ibáñez.

Hablando con algunos viajeros, me han dicho éstos que en todas las estaciones del tránsito salieron grupos de correligionarios a saludarle.

En Játiba y Carcagente salieron también a la estación dos bandas de música.

En Aleira hicieron lo mismo, y la recepción que allí tuvo Blasco Ibáñez fué brillantísima.

En Silla salieron los republicanos locales con bandas de música, y lo mismo en Alfara.

### Los jaimistas silban

Al pasar por Algemés, un grupo de jaimistas silbó al Sr. Blasco Ibáñez.

Y éste fué el único incidente que desentonó en el general entusiasmo.

En los Circulos republicanos hay, ahora gran animación.

### Tranquilidad.

VALENCIA. (Domingo, noche.) El día transcurre tranquilamente.

El gobernador ha retirado algunas de las precauciones adoptadas.

El Sr. Blasco Ibáñez ha recibido en la redacción de «El Pueblo» infinidad de amigos.

A las doce marchó al domicilio de su editor, Sr. Sampere, donde se hospedó.

El viaje del Sr. Bergamín

Visita del Sr. Bergamín a Torrente.—En los montes Vedat.—Un banquete.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Al llegar el Sr. Bergamín a Torrente para trasladarse a los montes de Vedat y asistir al banquete anunciado, fué recibido por el Ayuntamiento en Corporación y por todo el vecindario que lo aclamó.

Trasladóse a la Casa Consistorial, donde se verificó una recepción.

Después prosiguió su viaje hasta los montes Vedat, donde se celebró el banquete, que fué presidido por el ex ministro Sr. Bergamín.

A derecha e izquierda se colocaron el gobernador y presidente de la Diputación, presidente de la Dependencia mercantil, rector de la Universidad, y en la misma mesa presidencial otras autoridades y representantes en Cortes.

El presidente de la Dependencia ofreció el banquete.

El diputado Sr. Estrada pronunció un elocuente discurso, que fué un canto a Valencia.

El Sr. Bergamín, en elocuente discurso, excitó a la nación a que siga al Rey.

A las cinco de la tarde ha regresado a Valencia.

### Champagne de honor.

Después de descansar en el hotel, visitó el local de la Dependencia mercantil, siendo objeto de un gran recibimiento.

Fuó obsequiado el Sr. Bergamín con un champagne de honor.

### En el Círculo Conservador.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Después de la garden-party que con gran concurrencia se verificó en los Viveros municipales, el Sr. Bergamín estuvo en el Círculo Conservador, que estaba lleno de público.

Entre el Sr. Bergamín y el presidente de la colonia malagueña cambiáronse afectuosos saludos.

La colonia malagueña obsequió esta noche al Sr. Bergamín con una cena íntima en el restaurant de Miramar.

## ANDALUCÍA

### Algeciras en fiestas.

ALGECIRAS. (Domingo, tarde.) Con

grandísima animación ha empezado el primer día de feria.

En el mercado entraron nueve mil cabezas de ganado, abundando el de cerda, caballar y lanar; los precios se mantienen altos, haciéndose pocas transacciones.

### Llegada del Gallo.

En automóvil ha llegado esta mañana Rafael Gómez (Gallo), acompañándole desde Sevilla varios amigos.

### Afluencia de forasteros.

Esta mañana empezaron a llegar vapores de Gibraltar conduciendo numerosos viajeros.

En tren especial llegaron 1.300 viajeros, calculándose en 6.000 el número de personas que han venido en ferrocarril y por la vía marítima.

### Viajeros distinguidos.

En el expreso llegaron el marqués de Heredia Spínola, el Sr. Prado Palacio y señora y el diputado por el distrito y su esposa.

Procedentes de Sevilla, Jerez, Cádiz y pueblos limítrofes han venido también distinguidos viajeros en automóviles y carruajes.

### Para las corridas.

La Junta organizadora de las cuatro corridas de feria ha vendido todas las localidades de preferencia.

### La compañía Guerrero-Mendoza.

Hay gran animación para asistir a la representación que da la compañía Guerrero-Mendoza.

### Oficiales ingleses.

Entre las personas que han venido para las fiestas nótese la presencia de muchos oficiales ingleses, vestidos de paisano.

Muerte de un teniente de la Guardia Civil.

MÁLAGA. (Domingo, noche.) En el Gobierno civil se ha recibido la noticia oficial de haber sido muerto violentamente en el pueblo de Cuevas el teniente de la Guardia Civil don Juan Marcos Medina, jefe de la línea, por el vecino Juan Cubo, llamado el Cuco, el cual se fugó al campo, habiendo dispuesto la Comandancia de la Guardia Civil de Málaga que marchen seguidamente un oficial y catorce guardias para dar una batida en persecución del matador.

Hasta aquí las noticias oficiales. Las referencias particulares añaden que el oficial fué agredido en la plaza del pueblo y en ocasión en que pasaba vistiendo el uniforme; se abalanzó el Juan Cubo y le dió cinco puñaladas. Se dice que el agresor ha sido impulsado a cometer el crimen por una venganza de familia, pues el teniente tenía amores con una hermana de su matador.

El gobernador civil ha pedido ampliación con detalles del suceso.

### Un ahogado.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Sobre Puebla de San Miguel descargó una terrible tormenta de agua y granizo.

Un joven que fué a vadear uno de los barrancos desbordados se ahogó.

## ARAGON

El viaje del director general de Obras públicas

HUESCA. (Domingo, tarde.) Con dirección a Tardienta ha pasado por esta estación el director general de Obras públicas, D. Abilio Calderón, acompañado del alto personal y de los diputados por Barbastro y Sariñena.

D. Abilio Calderón fué saludado en la estación por el gobernador y numerosos amigos y admiradores.

En Monzón esperan a D. Abilio Calderón los senadores y diputados por Lérida. Todos acompañarán al director general de Obras públicas en su visita al canal.

### Turismo aragonés.

HUESCA. (Domingo, noche.) Una excursión formada por 32 asociados de Los Amigos de Aragón, Sociedad zaragozana de excursiones artísticas, llegó a Huesca, y unidos con 18 excursionistas oscenses, marcharon al castillo de Loarra, monumento nacional.

Vieron las excavaciones que se practican para hacer nuevos descubrimientos, y quedaron admirados de las bellezas arquitectónicas. Regresaron satisfechos de la excursión.

### Los exploradores.

Hicieron los exploradores una excursión al pueblo de Loporzano, donde los agasajaron las autoridades y el vecindario.

### El Sindicato de Obreros Católicos.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) La Unión del Sindicato de Obreros Católicos ha celebrado el sexto aniversario de su fundación.

Se ha celebrado una solemne fiesta religiosa, pronunciando un elocuente sermón el canónigo D. Santiago Guallart; asistieron centenares de fieles a la iglesia de San Cayetano, donde tuvo lugar el acto.

Después, en el Círculo Católico de Obreros, se inauguró la exposición de trabajos a domicilio; las autoridades asistieron al acto, que estuvo amenizado por una banda de música.

Ultimamente se celebró una brillante velada literario-musical, siendo la nota saliente de la misma un discurso pronunciado por don Carlos Martín Alvarez, que fué aplaudidísimo.

## CASTILLA LA VIEJA

### Aniversario de Ruiz Zorrilla.

BURGOS. (Domingo, noche.) Con motivo del aniversario de D. Manuel Ruiz Zorrilla llegaron Comisiones de Madrid, Málaga, Valladolid y otras poblaciones.

En la tumba se colocaron coronas de flores.

Por la noche, en el Círculo republicano hubo una velada necrológica, que presidió el diputado Sr. Gómez Chaix.

Hicieron uso de la palabra varios oradores y el resumen del acto lo hizo elocuentemente el Sr. Gómez Chaix.

## CATALUNA

### Los jaimistas disidentes.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) El gobernador acordó anoche prohibir el mitin de afirmación legitimista anunciado por los jaimistas disidentes de la Junta regional.

Se fundó en que como debía celebrarse en

un local situado en punto tan céntrico como la Rambla, podría dar lugar, en caso de incidentes, a alarmas entre los paseantes.

Además, las juventudes radicales se habían citado para pasear de once a una frente al local, lo que podía dar lugar, a la entrada ó a la salida, a incidentes lamentables.

Por otra parte, el dueño del local, a última hora, se había negado a facilitar el local ante el temor de que ocurrieran incidentes. Así se lo comunicó al ex diputado D. Dalmacio Iglesias.

No obstante la prohibición, poco antes de las once subieron por la Rambla grupos de jóvenes jaimistas, que pasearon frente al local.

La autoridad había adoptado precauciones. Había fuerzas de Seguridad de a pie y a caballo, y gran número de policías.

Como los grupos aumentaban con los curiosos, intentando detenerse, la Policía les invitó a que se retiraran.

En esto apareció en un auto D. Dalmacio Iglesias con otros amigos, y llevando una bandera.

La Policía les detuvo, obligándoles a que se retiraran.

Trabóse una discusión; acudió la Policía, y al ver que se iba a promover un tumulto se dieron dos toques de atención y se inició una carga, echando a correr la gente, con lo que se promovió gran alarma.

Fueron detenidos dos ó tres jóvenes que protestaban.

También lo fueron D. Dalmacio y el concejal jaimista Sr. Riera.

Todos fueron conducidos a la Delegación, donde fueron puestos en libertad al poco rato.

Los jaimistas se fueron retirando, seguidos de la Policía, hasta su Centro de la plaza de Santa Ana.

En el trayecto se cruzaron con una comitiva de radicales que iba a inscribir el nacimiento de un niño en el Registro civil.

No ocurrió incidente alguno, respetándose mutuamente.

En el Centro carlista, que se llenó completamente, habló D. Dalmacio Iglesias, quien les dirigió frases de aliento y les convocó para el próximo mitin que, según noticias, se celebrará el último domingo de este mes en un local que aún no está convenido.

Otro orador glosó los conceptos de D. Dalmacio, añadiendo que el haberles negado la autorización era debido a las presiones que en los centros oficiales hacía el jefe regional del carlismo.

Citó a los reunidos para que asistan esta tarde a la fiesta que los correligionarios de San Gervasio celebrarán, y les invitó a que fueran con boinas rojas.

Seguidamente se disolvieron los reunidos, abandonando el local.

Algunos de ellos se dirigieron a la iglesia de San Agustín.

La Rambla, después de la retirada de los grupos, recobró su aspecto normal, y aunque continuaron las precauciones, no fueron ostentosas.

D. Dalmacio, con una Comisión, fué al Gobierno civil a protestar de lo ocurrido y contra el dueño del local, que se lo negó después de estar contratado.

Se asegura que algunos jaimistas se han juramentado para ir esta tarde a armar escándalo en el Poliorama, local donde se debía celebrar el mitin.

### Después de la sentencia.

La sentencia recaída en la causa por el crimen de la calle de San Ramón ha causado mucha impresión.

A las once de la noche fué leída a los procesados, y aun a aquella hora había enorme concurrencia en la Audiencia.

La sentencia califica el delito de robo, con motivo del cual resultaron dos homicidios, apreciándose las agravantes de nocturnidad, provocación, haberse cometido en la morada de los ofendidos, y premeditación.

La Nieves Domingo, que fué condenada a muerte, continuó tranquila y sonriente, como si no la importara la gravedad del fallo, y firmó el acta sin que se la alterara el pulso.

Su marido, el sargento Progreso Marqués, por el contrario, estaba emocionadísimo, no obstante el fallo absolutorio.

Al oír la sentencia no pudo contener las lágrimas.

Las sesiones de este juicio han durado toda la semana.

Ha sido muy elogiado el resumen del juicio que hizo el presidente, D. Bernardo Longué.

Poco antes de las doce fué trasladada la Nieves a la cárcel en el coche celular, presenciando su salida del Palacio de Justicia y la llegada a la cárcel numerosos grupos de curiosos.

### Vigilancia en el puerto.

Desde unos días a esta parte se extrema la vigilancia en el puerto, por haberse denunciado que se embarcaba contrabando de guerra.

Desde hoy prestará servicio de vigilancia en el mismo la lancha automóvil del Gobierno civil.

### Fallecimiento de un catedrático.

Ha fallecido el catedrático de la Facultad de Ciencias de esta Universidad D. Santiago Mundi, que tenía setenta y tres años y llevaba treinta y cuatro de catedrático.

Estaba afiliado al partido republicano y había sido teniente alcalde del Ayuntamiento de Barcelona.

### Función benéfica.

Esta tarde habrá en el Palacio de Bellas Artes un concierto a beneficio de las viudas é hijos de los pintores franceses muertos en campaña.

### La cosecha de vino.

La alarma se ha convertido en pánico entre los cosecheros de vinos ante la grande y rápida invasión de «mildew», que amenaza destruir los viñedos.

## GALICIA

### Consejo de guerra.

FERRÓL. (Domingo, tarde.) Mañana se celebrará en la Capitanía general un Consejo de guerra para juzgar a los fogoneros de la Armada José Loza y Manuel Gaspar, que,

hallándose embarcados en el cañonero Gaviota, bajaron a tierra y se excedieron en la bebida, hasta emborracharse.

Al ser requeridos por el contramaestre del buque para que regresaran a bordo, se negaron a obedecer, y José Loza hirió al contramaestre con un cuchillo.

El fiscal es el alférez de navío J. Pedro Lapique; pide para el primer procesado la pena de muerte.

Lo defenderá el capitán de Infantería de Marina D. Fernando Casares.

Presidirá el Tribunal el capitán de navío D. Pedro Mercader.

## MURCIA

### Los obreros del Arsenal.

CARTAGENA. (Domingo, tarde.) En la Sociedad Económica se ha reunido la Asamblea obrera, convocada por la Asociación del 11 de noviembre, para tratar de los anuncios despidos del Arsenal.

En la reunión acordó celebrarse un mitin y una manifestación, llegando hasta la dimisión del Ayuntamiento, caso de no atender el Gobierno las peticiones de los obreros del Arsenal.

En el Ayuntamiento, con igual objeto, reuniéronse las fuerzas vivas, discutiendo las conclusiones de la Sociedad Económica, y acordándose esperar el resultado de las gestiones de los diputados por el distrito para poner en práctica las medidas acordadas.

El diputado Sr. Moreno expresó en el mismo sentido, prometiendo trabajar por tan justas aspiraciones.

El Ayuntamiento, con igual objeto, reuniéronse las fuerzas vivas, discutiendo las conclusiones de la Sociedad Económica, y acordándose esperar el resultado de las gestiones de los diputados por el distrito para poner en práctica las medidas acordadas.

El diputado Sr. Moreno expresó en el mismo sentido, prometiendo trabajar por tan justas aspiraciones.

## Agua de Cabreloá

Temp. oficial, 15 de junio a 30 de septiembre.

## VALENCIA

### Los secretarios de Ayuntamiento.

ALICANTE. (Domingo, tarde.) Se ha celebrado en el Ayuntamiento la Asamblea de secretarios.

Se aprobó el reglamento de la Asociación secretarial de la provincia.

El senador Sr. Bullón, que asistía al acto, pronunció un discurso alentando a los secretarios para continuar la campaña.

Fue aplaudido con mucho entusiasmo.

Acordaron los asambleístas dirigir un telegrama al ministro de la Gobernación, elogiando la labor que éste realiza en beneficio de la clase.

### Mitín «pro presos».

VALENCIA. (Domingo, noche.) En el Huerto de los Sogueros se ha celebrado un mitin «pro presos».

Han concurrido unas quinientas personas.

# INFORMACIONES DE MADRID

PARA MAÑANA

## Calendario y sanforal

Martes 15 de junio de 1915.

Salte el Sol a las 4.44.  
Se pone a las 19.46.  
Salte la Luna a las 12.  
Se pone a las 12.5.

**SANTORAL.**— Santos Abraham, Bernardo y Lancelino, confesores; Santa Germana de Cousin, virgen, y los Santos mártires Vito, Modesto, Crescencia, Libia, Leonides y Eutropia.

**SAN BERNARDO DE MENTON,** con-  
fesor.  
Nació en el castillo de Menton, en el año 991.

Se consagró al estado eclesiástico, retirándose al Piamonte.

Después fué nombrado arcobispo de Aosta. Fundó en los Alpes dos asilos para los peregrinos, llamados Hospicio Grande y Pequeño de San Bernardo.

Hizo en Lombardía numerosas conversiones al cristianismo, y falleció santamente en Novara el 15 de junio de 1008.

## SECCIÓN OFICIAL

### LA GACETA

#### Sumario.

**GUERRA.**— Real orden circular, convocando a oposiciones para cubrir 40 plazas de médicos alumnos de la Academia Médico Militar.

**HACIENDA.**— Real orden disponiendo que se redactado en la forma que se publica el epigrafe 36 de la clase segunda de la tarifa primera de la contribución industrial.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**— Estado.—Subsecretaría.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se indican.

**Instrucción pública.**—Subsecretaría.—Registro general de la Propiedad intelectual.—Obras inscritas en este Registro general durante el primer trimestre del año actual.

**Fomento.**—Dirección general de Obras públicas.—Camino vecinales.—Aprobando los presupuestos para conservación en el año actual de los caminos vecinales que se indican.

### LOS NIÑOS EN LA CALLE

## UNA DESGRACIA FATAL

La niña Lucía Castillo Fernández, de cinco años, domiciliada con sus padres en la calle del Doctor Fourquet, núm. 6, piso segundo, salió por la tarde, acompañada de su madre, Florentina Fernández, con objeto de visitar a su abuela, que tiene verdulería en la calle de Santa Engracia.

Al llegar a dicho punto, la pequeñuela, que es una lindísima criatura, se separó de su madre y, atravesando la calle, se dirigió a una fuente que vio en la acera opuesta.

Cuando realizaba esta operación llegó el tranvía 242, dirigido por el conductor 895, quien, al ver la niña, hizo sonar el timbre para advertirla del peligro.

La niña, azorada, se cayó al suelo sobre la vía y el coche le cogió un pie, seccionándose por la parte del tobillo.

Testigos del suceso manifestaron que el hecho fué inevitable, una verdadera fatalidad, y que el conductor, por más esfuerzos que hizo, no pudo evitar la desgracia.

La pequeña fué curada en la Casa de Socorro de Chamberí, interviendo inmediatamente el Juzgado de guardia.

## VIDA DEPORTIVA

### HIPICA

#### Carreras de caballos.

Con asistencia de SS. AA. RR. doña Isabel, doña Luisa y D. Carlos, se celebraron ayer las carreras de caballos anunciadas.

En las tribunas y el stand se veían elegantes damas y lindas señoritas.

La primera carrera fué un *Steeple chase* militar (*handicap*), con 1.000 pesetas de premios y una Copa de S. A. el Infante D. Fernando.

La distancia a recorrer era de 3.000 metros. Corrieron: *Sopapo*, *Estaupe* y *Pivote*, que llegaron por este orden y pertenecen a don Adolfo Botín y D. Fernando Primo de Rivera.

Tiempo, 3 minutos, 53 4/5 segundos.

La segunda carrera fué un *Handicap* de cruzados, con un premio de 1.000 pesetas. Distancia, 2.400 metros.

Corrieron: *Chispero*, de D. Manuel Romero de Tejada; *Bohemio*, de los Sres. Andria y Torre Palma, y *Cantábrico*, de D. Jenaro Parladé, que entraron en la forma que van enumerados.

Tiempo, 2 minutos 46 1/5 segundos.

Tercera carrera.—*Fernán Núñez*, con 1.500 pesetas de premios y una distancia de 2.000 metros.

Corrieron: *Harka*, *Milton*, *Linda*, *Espino*, *Titanic* y *Chartres II*.

Llegaron: primero, *Titanic*, de D. Jenaro Parladé, y segundo, *Chartres II*, de D. Adolfo Botín.

Tiempo, 2 minutos 40 segundos.

Cuarta carrera.—*Villamejor*. Premios, 1.500 pesetas.

Distancia, 2.000 metros.

Los recorrieron *Gaud*, *Juga de Pais*, *Veronese* y *Titania*.

Llegaron: primero, *Titania*, y segundo, *Veronese*, ambos propiedad del marqués de Villamejor.

Tiempo, 3 minutos 15 3/5 segundos.

Quinta carrera.—*Militar de vallas* (*handicap*).

Premios, tres objetos de arte.

Distancia, 2.000 metros. Corrieron: *Limón*, *El Jardal*, *Richmond*, *Tormento*, *Vernet*, *Ven Ero*, *Madrastra*, *Primus II*, *Magritas*, *Vendimiada* y *Piloto*.

Llegaron: primero, *Ven Ero*, montado por D. Enrique Sánchez Ocaña; segundo, *Magritas*, montado por D. Fernando de Macorra, y tercero, *Primus II*, montado por don Pablo González Herrera.

Tiempo, 2 minutos 37 2/5 segundos.

Esta carrera fué declarada nula.

#### Una caída.

Al correr la quinta carrera, D. Maximiliano Ruiz Toledo, que montaba el caballo *Vernet*, sufrió una caída, produciéndose contusiones en el tobillo y la cadera izquierda.

Conducido al puesto de socorro de la Cruz Roja, fué asistido convenientemente.

S. DE L.

## Recompensas por la campaña

Han sido firmadas y mañana aparecerán en el *Diario Oficial*, las siguientes propuestas de recompensas:

Por los hechos de armas realizados en el territorio de Ceuta los días 5, 17 y 23 de mayo, 2 y 14 de agosto y 1 y 4 de septiembre, se conceden las siguientes:

#### Cruces de María Cristina.

Infantería.—Capitanes D. Cándido Fernández Ichazo y D. Florencio Ahalandavaso, y segundo teniente (E. R.) D. José Sánchez García.

#### Cruces rojas pensionadas.

Estado Mayor.—Comandante D. Eusebio Rubio y capitán D. Joaquín de Martitegui.

Infantería.—Tenientes coroneles D. Cándido Hernández y D. Eduardo Tapia; capitanes D. Eduardo Jádenes y D. Emeterio Sanz, y tenientes D. Ramón Osseti, D. Manuel Gutiérrez y D. José Gil Cobo.

Caballería.—Capitán D. Luis Idoate. Artillería.—Comandante D. Mariano López Ayala; capitanes D. César Bordo y D. Ricardo Prol, y primeros tenientes D. Pablo Martín y D. Joaquín Cantero.

Ingenieros.—Segundo teniente (E. R.) don Vicente Granda.

Milicias voluntarias de Ceuta.—Oficial moro Sidi Mohamad Medani.

#### Cruces rojas.

Se conceden además cruces rojas, sin pensión, al comandante Ayenza; capitanes Moreno Calderón, Lorenzo de Arilla, y tenientes Bessa, Sancho, Cáceres, Troncoso, Iglesias, Montaner, Castro y García Bonmartín.

Menciones honoríficas, a los capitanes Peñuelas y Alvarez Díaz.

Por los hechos de armas realizados en el Biutz (Ceuta), en los días 28 de junio, 2 y 5 de julio de 1914, se conceden las siguientes:

#### Empleos.

Infantería.—De comandante a D. Eliseo Alvarez Arenas, D. Manuel de Matos y don Fernando Cirujeda, y el de capitán a D. Antonio Escudero (herido).

#### Cruces de María Cristina.

Infantería.—Comandantes D. Enrique Zolote y D. Mario Ruiz; capitanes D. Felipe Serrano y D. Ramón Jádenes, y tenientes D. Ignacio Balanzat, D. Adolfo Sánchez, don Fernando Pareja, D. Servando Marengo y D. Eugenio Sánchez.

Artillería.—Capitán D. Antonio Pérez Cano (herido).

#### Cruces rojas pensionadas.

Infantería.—Coronel D. César Buceta; capitanes D. Federico Vázquez, D. Antonio Requejado, y tenientes D. Antonio Olmedo, D. Luis Muñoz, D. José Luque, D. Jesús Soto, D. Vicente García del Busto, D. José López Amor, D. Antonio Alvarez Aranda, D. José Hernández, D. Federico Ayala y D. Martín Hernández.

Artillería.—Capitán D. Luis Escassi y tenientes D. Manuel Barrios, D. Manuel Montero, D. Luis Martí, D. José García Lomas, D. Edmundo Rodríguez y D. José Asensio. Sanidad Militar.—Médicos primeros don Pascual Morales y D. Ovidio Fernández.

Milicias voluntarias de Ceuta.—Oficiales moros Sidi Yamú Yajar y Sidi Yamú Ben Mohamed.

#### Cruces rojas.

Se conceden además cruces rojas, sin pensión, a los comandantes Moscoso del Prado e Iravedra; capitán Omedes; tenientes Calvete y Granda, y médico segundo Sierra y veterinario primero Enjelmo.

Mención honorífica al capitán Saleta y al médico primero Gil de Acevedo.

## ACCIDENTE MOTOCICLISTA

### Un muerto y dos heridos

El terrible accidente motociclista acaecido ayer en la carretera del Prado ocurrió por efecto de una rápida maniobra que tuvo que realizar el joven D. Segismundo Rózpide, que dirige la motocicleta.

Según la certificación de los médicos de guardia de la Casa de Socorro, el más grave era D. Segismundo Rózpide.

Después de la primera cura fueron trasladados a sus respectivos domicilios, por los que desfiló mucha gente distinguida de la sociedad madrileña.

Los Sres. D. Pablo Rózpide y D. Antonio García no padecían lesiones graves.

Ayer tarde falleció, víctima de las gravísimas lesiones sufridas en el horrible accidente, D. Segismundo Rózpide Moret, que era el más grave de los viajeros heridos, según queda dicho.

La noticia de la muerte del Sr. Rózpide Moret ha sido sensacional.

## CASA REAL



S. M. la Reina doña Victoria Eugenia pasó una parte de la mañana en el Campo del Moro con la Princesa de Salm Salm.

Después recibió en audiencia a las marquesas de Alhucemas y Montegudo.

S. M. la Reina doña María Cristina ha recibido la visita de una Comisión compuesta de los Sres. Pulido, Tolosa Latour, López Núñez y Gómez Cano, que fué a entregar a la augusta señora libros que acaba de editar la Asamblea nacional de Protección a la Infancia y de Represión de la mendicidad.

S. M. el Rey ha sido complimentado por el agregado militar de Austria, conde Dziecuszki, y el general D. Luis Riera, que fué a dar gracias por su reciente ascenso.

Probablemente asistirán SS. MM. al festival que la Asociación de Pintores y Escultores ha organizado para mañana por la tarde en el recinto de la Exposición de Bellas Artes. La fiesta será al aire libre.

Mañana, a las doce, presentará sus credenciales a S. M. el Rey el nuevo ministro de Colombia, doctor Guillermo Camacho.

Mañana, a las siete y cuarenta de la mañana, marchará a La Granja la fuerza de Alabarderos que prestará allí servicio durante la jornada.

SS. MM. estarán el miércoles próximo en el Real Sitio de San Ildefonso para la hora del almuerzo. Irán en automóvil.

Les acompañarán el marqués de Viana, la duquesa de San Carlos, el general Aznar, el duque de Santo Mauro, la condesa del Puerto, el conde de Aybar y el ayudante señor Ponte. El resto del personal de jornada marchará el miércoles en el rápido.

S. M. el Rey vendrá a Madrid el jueves a presidir el Consejo de ministros. En dicho día saldrán para La Granja los augustos niños.

## DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato despachó, como de costumbre, con S. M. el Rey, marchando después a su residencia oficial, donde recibió las visitas de las personas que tenía citadas.

Manifestó a los periodistas que como Su Majestad el Rey marchaba el miércoles por la mañana a La Granja, y no tendrá en ese día despacho con los ministros, éstos aprovecharán esa circunstancia para reunirse en Consejo, teniendo por la mañana a las once.

En ese Consejo no se tratará, según el jefe del Gobierno, de nada que guarde relación con la provisión de altos cargos vacantes, siendo muy probable que en él se ocupe el Gobierno de las noticias que están recibiendo acerca de los muchos daños que en diferentes sitios han causado las tempestades de estos días.

Como no hay en el presupuesto capítulo especial para atender a los pueblos damnificados, se examinará el asunto con todo detenimiento, y es posible que se solicite un crédito, después de conocer bien la importancia y la extensión de los daños.

Dijo el Sr. Dato que un periódico había publicado un suelto inexacto, porque en él se supone que por indicaciones del señor conde de Romanones se había permitido la exportación del plomo, cosa que tenía forzosamente que rectificar, porque el señor conde de Romanones ni con aquél ni con ningún ministro, había tratado nunca de asuntos por beneficiar.

«Esto—añadió el Sr. Dato—es completamente infundado, porque el señor conde de Romanones, ni conmigo ni con ningún ministro, ha tratado nunca de asuntos particulares, sino de asuntos políticos siempre, y re importa mucho consignarlo, para desmentir de ese modo la patraña acogida en el periódico a que aludo.»

De Marruecos no tenía el Sr. Dato nuevas noticias.

Confirmó el Sr. Dato la noticia que en nuestras ediciones de ayer adelantábamos respecto al acuerdo del Gobierno aceptando la propuesta del alto comisario en Marruecos, de dar a fines de mes licencias trimestrales, que irán renovándose conforme vayan venciendo, a los veteranos de aquel ejército que cumplen en marzo próximo, y que estarán dispuestos en todo momento a acudir al primer aviso, no queriendo decir dicho licenciamiento que no tema el comisario que pueda haber agresiones, sino que considera que son las fuerzas que allí quedan, una vez efectuado aquél, sobradamente las necesarias para rechazarlas, puesto que, como hasta ahora acreditados los hechos, son de escasa importancia, y en bastante tiempo, al igual de lo que ocurre en la zona francesa, seguirán realizándose esas agresiones, que más bien tienen el carácter de actos de merodeo y de bandidaje, y aun en el supuesto de que pudiera registrarse algo importante, tiene España en Marruecos, con el contingente que allí deja, fuerza sobrada para hacer frente y rechazar en el primer momento cualquier género de agresión.

## Comité Femenino de Higiene Popular

Bajo la presidencia de la excelentísima señora marquesa de Argüelles, y con asistencia de distinguidas damas, se ha verificado el sábado 12, en el salón de actos del Ayuntamiento, el reparto de los premios concedidos por el Comité Femenino de Higiene Popular, en su vigésimo concurso, con el que se cierra y termina la labor del curso actual.

Después de breves palabras de la infatiga-

ble presidenta del Comité, doctora Aleixandre, se procedió al reparto, del siguiente modo: seis premios de 15 pesetas en el grupo de madres, 14 en el de viviendas, y 25, de diez pesetas, en el de niños de siete a once años.

Acto seguido, la excelentísima señora marquesa de Argüelles pronunció sentidas frases, mostrando su entusiasmo por el acto que había presenciado, ofreciendo presidir el reparto inaugural del curso próximo, para el que prometió proporcionar particularmente premios extraordinarios; y con honda sinceridad pidió ser ella también visitadora de hogares pobres en los concursos de viviendas.

Con prolongadísimo aplauso acogieron todas las obreras tan nobles manifestaciones.

## Centro Maurista de la Latina

En la calle de Don Pedro, núm. 8, se celebró ayer tarde la inauguración del Centro instructivo maurista del distrito de la Latina, que es un amplio local, donde se darán clases a niños y a adultos.

Hablaron el secretario, Sr. Vergara, que leyó unas cartas de los señores marqués de Figueroa y Santos Ecay, y que dijo que pronto tendrán su Centro todos los distritos, habiéndose inaugurado cuatro hasta la actualidad; el Sr. Colom Cardany, que pronunció un fogoso discurso, en el cual rebatió a los que acusan al Sr. Maura de haber lanzado diatribas contra los partidos, teniendo la responsabilidad de haber ejercido el Poder, diciendo que precisamente a su gestión horrada y a haberse apartado de los procedimientos políticos que censuró, se debe el famoso veto; el Sr. Valentín Gamazo, que afirmó que se tacha a Maura de hombre que no vive en la realidad, porque el pueblo no está educado para el régimen democrático que predica, siendo ésta la mayor gloria de este hombre, a quien se acusa de poco liberal, y por último el presidente del Centro, Sr. Delgado Barreto.

Hizo un resumen de lo que será la labor del Centro y la de la Junta de damas del distrito, formada por la señora de Maura, presidenta honoraria; marquesa de Argüelles, a cuyo cargo corre el sostenimiento de las escuelas, presidenta efectiva; duquesa de Pino Hermoso, marquesa de Figueroa, señora de la Mora, condesa de la Mortera, señoritas de Martínez Irujo, señoras de Goicoechea, de Ossorio, Llanos Torriglia, Cernuda y Delgado Barreto, vocales y demás cargos de la junta.

Dijo que se darán enseñanzas nocturnas, se creará el desayuno escolar maurista y se organizarán conferencias con aparato de proyecciones.

Por último dió lectura a una carta de don Antonio Maura, y terminó el acto.

## Agua de Solares

Indicada para los enfermos gastrohepáticos.

## Orquesta Filarmónica de Madrid

Los notables profesores de orquesta que constituyen la Filarmónica de Madrid, festejarán sus triunfos artísticos alcanzados en los conciertos últimos, reuniéndose el jueves 17 del actual para dar un banquete a su director, el ilustre maestro Pérez Casas, que de modo tan admirable ha sabido conducirlos al excelente éxito obtenido.

Las personas que manifiesten deseos de asistir a esta comida en honor del director de la Orquesta Filarmónica de Madrid, pueden recoger las tarjetas hasta el miércoles por la noche, en la Unión Musical Española (antes casa Dotesio), Carrera de San Jerónimo, 34, en el almacén de música de Fuentes y Asenjo, Arenal, 20, y en la Huerta, el mismo día de la comida.

## COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.

Pidanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2.

Teléfono 808.

## TRES ACCIDENTES

### Un cobrador herido.

En el sitio donde tienen la parada los tranvías cangrejos, en la Carrera de San Jerónimo ocurrió ayer tarde una desgracia.

El cobrador Jesús Rubio se hallaba detrás de un coche que retrocedía lentamente. No advirtió que tras él había otro tranvía, y fué cogido entre los topes de ambos.

Resultó con graves heridas en las piernas. Fué curado en la Casa de Socorro y trasladado al hospital.

### Desde el balcón a la calle.

La niña de cuatro años Pilar Muñoz ha sido víctima de una imprudencia, que pudo costarle la vida, y a consecuencia de la cual ha resultado gravemente herida.

Estaba jugando en el balcón de su casa, calle de Pedro Unanue, núm. 14, principal, cuando trató de asomarse por la barandilla, y perdiendo el equilibrio, cayó a la calle.

Algunas personas la recogieron y trasladaronla a la Casa de Socorro.

### Terrible caída.

La anciana de noventa años Justa del Alamo vive en la tienda de mercadería que hay establecida en el paseo de San Vicente, número 20, duplicado.

Tuvo la desgracia de caerse ayer por la trampa de la cueva, y rodó todos los escalones, que son de portland con borde de hierro.

Se produjo heridas graves.

Esta gravedad se ve aumentada por la edad avanzada de la víctima, que quedó en su domicilio, después de haberle practicado la primera cura el médico de guardia de la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

## Al director de Seguridad

### La reventa.

En más de una ocasión nos hemos dirigido al Sr. Méndez Alanís para que excitase el celo de sus subordinados, a fin de que éstos pusiesen término a los escándalos a que da lugar en determinados días la reventa de billetes para las corridas de toros.

Tenemos la certeza, porque conocemos sobradamente la rectitud del director de Seguridad, y sobre todo los desvelos de éste en defensa del buen nombre del Cuerpo de Vigilancia, que nuestro ruego le preocuparía y tomaría medidas encaminadas a que quejas como las que expresábamos no se repitiesen. Pero el tiempo pasa, y órdenes que en un principio se cumplirían, terminan por olvidarse, sin duda porque los agentes creen que hay abusos que por no revestir una importancia grande, no merecen que pongan en ellos todo su celo.

Ayer tarde estuvo a punto de ocurrir un conflicto de orden público en los alrededores de la plaza de toros, provocado por el abuso en que la reventa incurría.

Han partido de la muchedumbre voces de «quememos el despacho», porque, según públicamente se decía, se exigía un aumento considerable sobre el precio ordinario de los billetes.

Acudí una pareja de Seguridad y el agente de Vigilancia Sr. Lope de Lozano.

Este último declaraba que al llegar él al despacho sólo se exigía el aumento tolerado; pero que no respondía de lo que hubiera ocurrido antes. Ahora bien, que él creía que eran exageraciones del público, que no echaba bien la cuenta.

Pero ¿no habíamos quedado en que había un agente en cada despacho?

Lo que ocurre es que la afición tira, y a comenzar la corrida no quedan agentes para aquella vigilancia.

Como el público no conoce a los agentes, bueno sería que el director de Seguridad dedicara a ese servicio algunos guardias, porque con el castigo de éstos se evitaría bastante, y en caso de abuso, el público tendría a quién dirigir sus reclamaciones.

## Asociación Española

### para el Progreso de las Ciencias

La Sección de Ciencias Médicas se ha reunido en junta, bajo la presidencia del catedrático D. Sebastián Recasens y con asistencia, entre otros, de los Sres. Carracido, Gómez Ocaña, Tapia, Espina y Capo, Simone, Pittaluga, Ubeda, Olea, Juarros, Cardenal, Medina y Mercet.

Los Sres. Cervera, Pulido y Maestre enviaron cartas de adhesión a los acuerdos que se tomaran.

El Sr. Recasens expuso elocuentemente el objeto de la reunión, que era acordar el concurso que la clase médica española pueda prestar al Congreso de las Ciencias, que se celebrará en Valladolid durante el mes de octubre próximo.

El Sr. Recasens dijo que todos los médicos, sin distinción de especialidades, debían unirse para realizar en Valladolid un acto que pusiera de manifiesto el estado actual de la Medicina española y los progresos que en las ciencias médicas recientemente se han alcanzado. Sostuvo que las circunstancias creadas por la guerra deben aprovecharse por los hombres estudiosos de nuestro país, para demostrar que desean ser un factor del progreso científico y que pueden contribuir al mismo con sus descubrimientos e investigaciones.

De acuerdo con las ideas expresadas por el Sr. Recasens, ofrecieron todos los presentes coadyuvar a los trabajos del Congreso en la medida de sus fuerzas y procurar al mismo el mayor número posible de colaboradores.

Habiendo sido encargado del discurso inaugural de las sesiones de la Sección el señor D. Antonio Simonena, indicó éste que su trabajo versará sobre las orientaciones actuales de la Patología.

La Sección encomendó una conferencia al Sr. Carracido, que dijo tratará de los lípidos celulares, y otra al Sr. Pittaluga, que ofreció exponer el estado actual de la hematología y de la serología.

El Sr. Medina anunció que el catedrático D. Tomás Maestre dará también una conferencia durante el Congreso, y ofrecía para éste la colaboración del Instituto de Medicina legal.

La conferencia del Sr. Maestre versará sobre la degeneración, y estará ilustrada con proyecciones fijas y cinematográficas.

El mismo Sr. Medina y el Sr. Gómez Ocaña dieron cuenta de varias comunicaciones que serán presentadas al Congreso por ilustres médicos madrileños.

El secretario general de la Asociación participó que la clase médica de Valladolid es principalmente la directora y organizadora del Congreso que en aquella capital va a celebrarse, pues del Comité allí establecido es presidente el rector de la Universidad, señor Arrimadas, y secretario D. León Corral, ambos catedráticos de la Facultad de Medicina, y un número bastante crecido de médicos figura con diversos cargos en las Secciones que se han formado. También anunció que son muchas las comunicaciones que serán llevadas al Congreso por la clase médica de Valladolid.

En Madrid los trabajos de organización de la Sección de Medicina corren a cargo de los Sres. Recasens, Gómez Ocaña, Pulido y Medina.

## Hipercloridria

ó acidez del estómago, úlcera del mismo, vómitos, ácidos, aguas de boca, neurosis del estómago, neurastenia gástrica. Tómese en todos los casos el único medicamento que cura, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

La 11.ª de abono y algo sobre la de la Prensa.

Para ayer estaban preparados seis toros de D. Vicente Martínez, que serían lidiados por Pastor, Joselito y Belmonte, cartel de toreros que probablemente se repetirá el jueves en una extraordinaria.

La de la Prensa tuvo el defecto de ser de ocho toros, y con tan gran número de reses es difícil que el público no se aburra. Ese continuo relevo de toreros no agrada y resultan siempre mejor las corridas que tienen un cartel como la de hoy.

El madrileño se encontró con un miura—el que rompió plaza—excesivamente avisado, con poder y conservando integras sus facultades físicas; pero el hombre de Embajadores, que lleva entre los vuelos de su muleta un código penal, castigó al bruto del modo y manera que tantas veces hemos visto, haciendo á la ofensiva primero y á la defensiva después, una faena de inteligencia, quitándose de delante el regalo con un pinchazo y una en todo lo alto.

De los Santa Coloma, el único de presentable aspecto y bien «trajeado» fué el cárdeno que lidió, ante el que demostró Vicente una dosis de pundonor y vergüenza torera, en grado superlativo.

Atacó derecho el matador, para cobrar un estocazo de los suyos, de los clásicos, y por hacer un extraño el bicho ó por mandar demasiado con la mano izquierda, le resultó atravesado el estoque.

No necesitaba más el cornudo, que dobló las patas, llamando al puntillero para que le diera el tiro de gracia; pero Pastor, que deseaba quedar muy bien, lo volvió á levantar con ánimo de entrar nuevamente, dando así un ejemplo de pundonor profesional.

Algunos no veían peligro al matar nuevamente, sin saber estos señores, completamente indocumentados, que un toro agonizante mató al Espartero en la Plaza de Madrid; que un veragua, «Seren», en Bayona infirió, ya medio muerto, una gravísima cornada á Reverte, y que ahí está vivo Malla, á quien por poco le quita del mundo un toro en la Plaza de Torrijos cuando tenía en lo alto de las agujas una enorme estocada.

Por eso vi yo el gran mérito que suponía y la gran vergüenza torera que entrañaba el acto de Vicente al volver á estoquear—arrancando á un metro del testuz y apoyando el diestro la espalda en las tablas—á un toro con la cabeza incierta en las agonías de la muerte.

Joselito demostró ante el buey cárdeno de Miura lo tantas veces dicho: que lo difícil es encontrar un toro con el que Maravilla no pueda. Cárdenos ó negros, broncos ó suaves, marrajos ó nobles, pequeños ó grandes, la muleta del niño es fuente inagotable de recursos taurinos, y tiene para todos su lidia adecuada y sus recursos apropiados.

Ayer le correspondió un buey fogueado de Miura, y al tercer pase ya se arrojaba delante de él. Si esto no es un fenómeno, y si en esto no consiste el ser un torero sobrenatural, que venga Costillares y me lo explique.

Las palmas fueron muchas, pero no todas las merecidas, porque aquello fué oro de ley, y la ejecución de aquello no está al alcance de muchos coletas habidos y por haber.

Al becerro infeliz de Santa Coloma le dió la lidia que tenía que darle, porque á otro se le hubiera marchado á cada pase y le hubiera durado un verano. Como estamos acostumbrados á todo esto, de ahí que las palmas no fueran toda la tarde lo nutridas que deberían ser. Esto ya debe saberlo el diestro, porque la mayoría del público le considera como á un torero fuera de concurso. Los demás hacen sus cosas, pero este José Gómez (Gallito) está fuera de concurso.

A este torero—ya lo saben ustedes—hay que echarle de comer aparte.

Belmonte, por culpa de los enemigos, que no pasaban bien, no estuvo á la altura debida veroniquando ni matando, tanto en el tercer como en el séptimo, al que dió veintidós pases, y de ellos, francamente superiores, ocho.

Este fué el toro «Podenco», castaño chorrado, que venía precedido de una aureola grande desde que los aficionados le vieron en los corrales, aunque no tenía de miura más que la capa, que se ha hecho famosa en las reses de esta vacada.

Después, en la arena, resultó un cornúpeto de esos de «pasa, torito», llegando al trance final con muy pocas facultades.

Belmonte le tanteó con un ayudado con la derecha—como á su toro anterior—, con algo de desconfianza; siguió con otro con la misma mano, para dar luego uno de pecho, que el animal tomó con una nobleza absoluta, y entonces el trianero se creció, dando una colección de pases colosales, sin que entre ellos pudiera verse el pase verdad, el pase natural, que es donde radica, en mi opinión, el mayor mérito de una faena de muleta.

Matando estuvo muy deficiente, y yo encontré injusta aquella ovación tan grande que se le regalaron los oídos cuando arrastraban al miureño, porque si bien la labor de muleta fué grande—no tan grande ni mucho menos como la que ejecutó en la corrida de Beneficencia,—lo que hizo con el acero era para borrar aquello, ya que ni una vez estuvo bien.

Pero, en fin, es preferible que se le regateen los pitos, que no como á José, á quien por mucho que haga parece que cuesta el dinero el aplaudirle.

Hay, pues, palo á favor, y con exageración, á favor del trianero.

Algabeño iba á consolidar su buen cartel de estoqueador, y si bien no logró dar ninguna de esas grandes estocadas de las que salen los toros muertos de la mano, se le vio ir sin dudas ni vacilaciones en busca del morrillo.

Para mi gusto, no ha perdido ni un milímetro del sitio donde está colocado como uno de

los estoqueadores más seguros que hoy tiene el plantel taurino.

Respecto al ganado, anotemos: El verdadero miura le correspondió á Vicente Pastor. Un castaño oscuro, bastote, que ningún aficionado habla reparado en él. El famoso «Podenco» era para todo el mundo el «pregonao» que iba á quitarle el hipo á cualquiera, y el cárdeno era el preferido por todos los «istas» para su lidio.

Pero el hombre propone y los toros disponen; y porque el cárdeno fué un buey, el castaño oscuro, un avisado miura; «Podenco», una verdadera perita en dulce, suave, noble, sin mucha bravura y sin malicia alguna; correspondiéndole á Algabeño el más grande y mejor presentado, y de sangre brava medianamente nada más.

Los de Santa Coloma produjeron general descontento en la afición, pues su estado de presentación no podía ser más lamentable; alguno fué protestado por el público con razón. Uno solo, el cárdeno, tenía tipo de toro y era bravo; pero los tres becerores que completaron el lote eran sosos y no valían nada. Una verdadera decepción. No sé lo que pesaría, porque aun no me ha sido facilitada la nota; pero es de suponer que los miuras hayan salido, como la corrida del mismo ganado lidiada hace poco, á 29 arrobas, peso que también han tenido los de Pablo Romero.

P. ALVAREZ

LA CORRIDA DE AYER

A la hora de empezar está con la carga máxima, sin quedar una localidad por vender, tanto en la sombra como en el sol, donde debe estar el gentío al rojo blanco.

El cartel es de primera, tanto en toreros como en toros, y la gente acude en tropel, partiéndose el pecho contra los despachos de billetes.

PRIMERO

Ovación al de Madrid.

«Tejedor», número 109, viste con un irrequieto traje negro y tiene por adornos dos pitones grandes, y su presencia produce aplausos.

Así se presentan los toros, señor conde de Santa Coloma, como estos de D. Vicente Martínez.

Vicente da cuatro verónicas de con por sí sobre estupendas, oyendo palmoteo continuado y entusiasta al hombre de Embajadores.

Entra «Tejedor» con impetu al primer piquero que se pone á su vera, lo derriba, y entra Pastor al quite, haciendo un recorte monumental entre los pitones, que levanta al público en un grito de entusiasmo. Grande, ensordecedora y espontánea explosión de entusiasmo. Cinco varas aguantó el de Martínez, siendo aplaudido José en el último quite.

Armillita y Sordo prenden los pares de ritual, quedando ambos aceptablemente.

Vicente se inaugura con la izquierda, como siempre, aguantando con vista y facultades un «rentoy» del bicho. Continúa en tablas del 3, siempre solo, y casi siempre con la izquierda, y entrando en la suerte natural coloca un pinchazo superior que levanta un mundo de palmas. Otro pinchazo igual, por tropezar en hueso, y, finalmente, en el mismo terreno y en igual forma, media lagartijera, haciéndolo todo el matador, que hoy viene bueno. Vicente contesta á la ovación desde el centro del ruedo.

SEGUNDO

Joselito tratado injustamente.

«Aldeano», núm. 117, negro mohino zaino y con pintas, como el anterior.

José escucha las primeras muestras de agrado al dar cinco verónicas que ni pintadas.

Camero agarra un superior puayazo, y acude al quite en este lance de compromiso para el piquero la Providencia, en forma de Vicente Pastor.

Tres varas toma «Aldeano», empujando sin consideración, haciendo honor á la divisa.

Cuco y Cantimplas llenan su misión en el segundo tercio, con más prontitud que lucimiento.

Empieza José con un ayudado, haciendo una faena digna de su nombre y fama; mereciendo especial mención, y hasta cuadro de honor, dos esculturales pases de cabeza á rabo, dos de rodillas y unos ayudados majestuosos, piramidales.

Ovación grande.

Se acerca á la barrera, y dice: «Me he herido», mostrando la mano cortada por el estoque.

Segue pasando estupendamente, y entra con un pinchazo hondo, que aplauden con entusiasmo la mayoría, mientras cuatro ó cinco desesperados gritan sin razón: ¡Pobrecillos! Otra media estocada, bien colocada, aunque algo deficiente. Otro pinchazo que también divide las opiniones. Otro regular nada más. ¡Peor mató ayer Belmonte, mucho peor, y dió la vuelta al ruedo; pero, por lo visto, hay que aplaudir ó silbar, según sea uno ú otro!

Palmas y pitos.

José pasa á la enfermería á curarse la mano.

TERCERO

Una faena belmontina.

«Comisario», negro, alto de puñales, con tipo de haber comido bien.

Belmonte da cuatro verónicas, una de ellas superior, y tres medias verónicas, buenas también, saliendo el total de la «soiree» algo bailado y movido.

Arrea candelá el «Comisario», recargando de un modo alarmante y mostrándose bravo, bravísimo en la pelea.

En la arena queda muerto un jaco. Hay un quite con los pies clavados y vuelta del buey, ejecutado por Vicente, y una media verónica (el repertorio no varía) de Belmonte.

Vito y Calderón adornan á la res con los palos.

Belmonte hace el primer tiempo de su faena sin nada de particular, excepto uno de pecho. La segunda es mejor, habiendo algunos de rodillas monumentales, y aumentando cada vez más las ovaciones. Unos cuantos molinetes, de pecho, de rodillas, sin defecto alguno. La ovación es de las que hacen época.

Resulta desarmado en un pase, cogiendo la muleta de los pitones y jugándose la vida en el encuentro.

Segue pasando entre continuos ¡oles! del entusiasmo público, y liando la muleta frente al 8, entra de verdad por el toro, enterrando el estoque hasta la guarnición en todo lo alto. Ovación grande. Petición unánime de oreja, que no concede la presidencia.

CUARTO

Otra ovación, y vuelta al ruedo, al Sr. Pastor.

«Perdiguero», igual que los anteriores. Hay cuatro ovaciones: una para Belmonte por lo del toro anterior, otra á Pastor en un quite asombroso y dos á Joselito, una al abanicar por las afueras y rematar con gracia y arte, y otra en la que José filigranea con el capote como el solo sabe.

Cuando el bicho, bravo, duro, pegajoso y de poder, pasa al segundo acto, le banderillean bien Sordo y Morenito.

Brinda Pastor á un amigo y realiza una faena muy buena, dando pases de pecho y de cabeza á rabo, que el público olea y jalea al por mayor. Lía el trapo rojo, y volcándose en el bicho le da media estocada tan admirablemente colocada, que cae el bicho á los pocos momentos. Ovación y vuelta al ruedo.

QUINTO

Repertorio inagotable.

«Tinajito», hermano de los anteriores en todo. Gallito pone las dos rodillas en el suelo y da con el capote recogido un quiebro que levanta al público de su asiento, continuando después toreando en el primer tercio de modo asombroso, por verónicas, y con todas las filigranas que posee el niño.

Tocan á palos, y el niño de Gelves recibe una ovación enorme, ensordecedora. ¿Cómo estaría para que todos á una aplaudan á rabiar? Coge los palos el prodigio de Gelves, y al quiebro, dejando llegar al bicho hasta la faja, le clava un par, del que cae un palo. Hay una preparación vistosa, florida y hermosa, que arranca otra ovación; y alegrando con la montera, le sopla, al quiebro también, un par finísimo, monumental. Gran ovación.

Cuando termina Cuco el tercio, sale José; da, para empezar, el pase de la muerte, estando el chico más derecho que una vela, y á renglón seguido naturales divinos, de rodillas, un molinete en los pitones, otros varios molinetes y un diluvio de cosas grandiosas, entre ellas agarrarse á la cota de un pitón.

Un pinchazo. Más toro acabadísimo. Media estocada entrando bien; todo entre oles y palmas, y una estocada corta, un poco caída, muy poco. Ovación.

SEXTO

Belmonte, mal.

«Piñonero», negro, bien presentado, como los anteriores. Así se manda una corrida, y de esta manera se gana fama para la divisa.

Belmonte veroniqua sin pena ni gloria. Unas palmas á José, al torear en los medios, y no hay nada más notable en este tercio ni en el otro, que trabajaron Posturas y Calderón. Pastor preparó en dos ocasiones admirablemente para los palos, siendo muy aplaudido.

La faena de Belmonte es ejecutada con indecisión y movimiento, toreando con el pico de la muleta y á la defensiva. Posturas resbala en la cara del toro, y no ocurre nada por milagro.

Segue Juan su labor entre el descontento de la mayoría del público, y frente al 7 entra con un pinchazo, volviendo la cara y saliendo de estampía á 500 por hora. Lío de peones, y alargando el brazo, otro pinchazo, que se pita. Media estocada, echándose fuera. Por fin, muere el toro, sin que el fenómeno le haya dado un pase de muleta. Descabelló, y hay algunos que aplauden. ¡Hay gustos! La mayoría protesta.

P. ALVAREZ

EN TETUAN

Cogida de Cantaritos.

Se lidió ayer ganado de Pablo Torres, por los diestros Cantaritos, Pascual Bueno y Arjona.

Cantaritos estuvo bien toreando de muleta en su primero y valiente hiriendo. Su segundo le cogió al entrar á matar, resultando con una cornada en la axila derecha.

Pascual Bueno estuvo muy bien con la pafosa y valiente con el estoque.

A su primero le pasaporte de una estocada en todo lo alto, que hizo innecesaria la puntilla.

La presidencia otorgó al diestro mejicano la oreja de la res.

Francisco Arjona estuvo mal en su primero, que pasó vivo y coleando á los corrales.

El servicio de caballos sencillamente intolerable.

Los animalitos se caían delante de la cara de los toros.

Parte facultativa.

Durante la lidia del cuarto toro ingresó en la enfermería el diestro Angel Herreros (Cantaritos), que padece una cornada de seis centímetros de extensión, bastante profunda, que le interesa la piel y el tejido celular subcutáneo, dejando al descubierto el paquete vascular.

La herida se halla situada en el hueso axilar derecho. Su pronóstico es reservado.

El diestro Cantaritos soportó la cura con gran valentía, teniendo necesidad de aplicarle inyecciones de calmante.

Por prescripción facultativa el herido sigue en la enfermería de la plaza.

EN PROVINCIAS

En Granada

GRANADA. (Domingo, tarde.) Se celebra la corrida, con un lleno en el sol y medio en la sombra.

PRIMERO

«Culebro». Toma cuatro varas, y los matadores se lucen en los quites.

Parean Angelillo y Ahijao. Malla muletea valiente y confiado, coreado con oles; da un pinchazo y media delantera; repite con otra media y descabella, oyendo palmas.

SEGUNDO

«Agujito». Saleri, al dar un cambio de rodillas, es arrollado, sin consecuencias.

Toma el toro cuatro varas y mata un jaco. Los banderilleros prenden tres pares. Saleri muletea nervioso y movido; da un pinchazo hondo; sigue con una estocada delantera y atravesada y termina con un descabelló.

TERCERO

«Matón». Malla cambia de rodillas bien y veroniqua, siendo ovacionado.

Cambia un par de banderillas superiormente sin clavar y cuarteando lo prende. Clava otros dos pares, oyendo aplausos. Hace una faena de muleta colosal, y entrando por derecho deja una estocada en los rubios.

Sale en gancho por la faja, sin consecuencias. Descabelló y recibe una ovación grande y la oreja.

CUARTO

«Ojetero». La lidia resulta muy embrollada. Cinco varas y dos caídas. Saleri cuega un par trasero, de dentro á fuera. Otro al cuarteo. Otro igual, también trasero. Ayudado por el peonaje, lo que da lugar á un escándalo, hace una faena medrosa é incolora y larga una estocada tendida y atravesada. Descabelló al segundo intento.

QUINTO

«Panadero», veteo; toma cuatro varas y mata un caballo. Pareado por los peones, comienza Malla una faena de muleta sin parar; deja media delantera perpendicular, que precede á un pinchazo hondo y un descabelló. Palmas.

SEXTO

«Roscueto». Toma seis varas, ocasiona tres tumbos y mata dos caballos. El picador de reserva Calderón pasa á la enfermería contusionado.

Saleri cuarteo un par bueno y otro superior.

Cierra el tercio Moreno de Granada con un par magnífico.

Saleri, ayudado por los peones, hace una faena movida y da un pinchazo sin soltar, media desprendida, otra caída y atravesada, y una estocada que mata.

En Málaga

MALAGA. (Domingo, noche.) Se lidió ganado de López Plata.

Los bichos resultaron medianos.

Picador lesionado.

El picador Brazo Fuerte llevó tan tremendo porrazo, que resultó con conmoción cerebral.

Tello estuvo bien, y fué ovacionado en un par de banderillas de á cuarta.

Espada herida.

El matador Toboso recibió una cornada de diez centímetros de extensión por cinco de profundidad, en el muslo derecho, al lanzar su segundo toro.

Checa, que debutaba hoy, cortó la oreja del tercero.

En Zaragoza

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Se lidiaron novillos de Sánchez Rico, para los niños sevillanos Blanquito y Belmonte chico.

PRIMERO

Blanquito muletea valiente y elegante, y mata de una estocada entera buena. (Palmas.)

SEGUNDO

Belmonte es ovacionado por unos lances ceñidísimos.

Luego torea con Blanquet al alimón. (Ovación.)

Belmonte hace una faena superior, de la que sobresalen varios pases naturales, uno ayudado de rodillas, de molinete, etc. La música tocó á petición del público.

Termina el joven diestro con un pinchazo y una estocada superiorísima. (Ovación y oreja.)

TERCERO

Blanquito clava una banderilla y luego un par buenisimo.

Intenta con la muleta sujetar al bicho, que está muy huido. Trastea con valentía y da varios pinchazos, una estocada contraria y varios intentos de descabelló. (Palmas.)

CUARTO

Es fogueado.

Belmonte, breve con la muleta, da dos pinchazos y una estocada caída. (Palmas.)

QUINTO

Blanquito empieza la faena con buenos pases naturales y ayudados y otros de gran estilo.

El público, entusiasmado, pide música.

Belmonte sigue muleteando y da un pinchazo superior, media superiorísima y descabelló. (Ovación, vuelta al ruedo, las dos orejas y el rabo.)

SEXTO

Belmonte comienza su labor de muleta valiente y vistosa.

Hay música.

Mata de cuatro pinchazos y una entera la caída y contraria.

La fiesta ha resultado muy entretenida.

En Sevilla

SEVILLA. (Domingo, noche.) Se han lidiado novillos de Gamero Cívico, que han resultado bastante desiguales de bravura; el tercero fué fogueado.

El Andalúz toró bien de capa, hizo buenos quites y banderilleó bien.

En su primero hizo una faena de muleta muy movida, y dió dos pinchazos, una esto-

cada atravesada y tres intentos de descabelló. Recibió hasta el segundo aviso.

En su segundo hizo una faena de cerca, pero movida; dió una pinchazo bueno, una estocada contraria y dos intentos.

Escuchó palmas.

El diestro Rodas toró por verónicas; banderilleó superiormente.

En su primero hizo una faena movida; dió una estocada corta, un pinchazo, otra corta y dos intentos. Recibió un aviso.

En su segundo hizo también una faena movida; mató de una estocada desprendida.

Carpio, el tercero de los matadores, toró de capa mal. En su primero hizo una faena embarullada, aunque dió algunos pases muy buenos. Mató de una estocada corta.

En su segundo hizo la faena deslucida; dió una estocada caída y salió volteado, sin consecuencias.

Asistió á la corrida el ministro de la Guerra, que fué ovacionado al presentarse en el palco.

El Andalúz le brindó su segundo y recibió un regalo del ministro.

En Algeciras

ALGECIRAS. (Domingo, tarde.) A la hora de empezar la corrida, la Plaza presenta brillante aspecto. Preside el alcalde. Las cuadrillas son recibidas con aplausos. Se lidiaron toros de Campos Varela.

PRIMERO

Negro, regular en carnes; toma de salida una vara, matando un jaco. Morenito lo lancea, oyendo palmas. Toma el toro cuatro varas más, y los matadores se lucen en los quites. Los banderilleros cuegan tres medios pares, y comienza Morenito á pasar con tranquilidad é inteligencia, con pases por alto, naturales y de pecho. Entra con un pinchazo en hueso; repite con dos pinchazos más; sigue pinchando varias veces, y termina la faena con media buena.

SEGUNDO

Cárdeno. El Gallo le da unas verónicas superiores, y es ovacionado. Aguantó el bicho cuatro puayazos, y Posada oye palmas en los quites, especialmente en uno oportuno de una caída al descubierto. Gallo y Posada oyen también aplausos en los quites.

Banderillea el Gallo, prendiendo dos pares y medio; luego coge la muleta y empieza con una preparación artística con pases de pecho, que entusiasman al público. A la hora de matar señala una buena estocada, no apretando y echándose fuera. Vuelve á muletear, y entra para dos pinchazos más.

Nueva preparación para otro pinchazo feo; entrando de largo, se tira y deja una estocada en buen sitio. Descabelló á la primera. Aplausos.

TERCERO

Negro, de bonita lámina. De salida mata un caballo; Posada le para los pies y oye aplausos.

En Cartagena

CARTAGENA. (Domingo, noche.) A be- neficio de la Sociedad El Refugio, se lidi- aron seis novillos de Clairac, que resultaron bravos.

En Barcelona

BARCELONA. (Domingo, noche.) La pla- za está llena. Los toros pertenecen a la ga- nadería de Albarrán.

PRIMERO

Retinto. Acepta cinco puyazos y hay dos caídas. En el segundo tercio es aplaudido Ce- cilia de Córdoba. Zapaterito trastea ue- rca y da un pinchazo y media calda.

SEGUNDO

Negro. Toma cuatro varas y hay tres caí- das. Banderillean bien Compare y Casares. Fortuna empieza la faena bien. Intervienen los peones y se desluce. Entra desde lejos y media tendida. Un intento de descabello, y dobla el bicho. Palmas.

TERCERO

Negro. Con buena voluntad toma cinco pu- yazos a cambio de dos caídas y otros tantos caballos muertos. Marchenero, que ha hecho cuarteos lucidos, cuarteo un par de las cortas, y terminan los peones bastante mal. El toro de la media pánico. Los toreros abusan del capote. Marchenero trastea inseguro, sin casti- gar a su enemigo. Lárgale media perpendicu- lar, media barrenando, media buena, entrán- dole bien. Intenta el descabello y salta el es- quele al tendido, sin causar daño. Otro inten- to y se acuesta el de Albarrán.

CUARTO

Negro, grande, magnífico ejemplar. Zapa- terito le torea de capa con valentía. El toro abra las tablas y cae al callejón, inutilizan- dose los cuartos traseros. Es sacado y apun- tado.

QUINTO

Negro. El público de sol protesta de que el lidiador Fortuna, pretendiendo la sustitución del toro inutilizado. Fortuna lancea valiente. El toro, que es duro y poderoso, aguanta hasta siete puyazos, ocasionando hasta tres descendimientos. Fortuna y Marchenero hacen buenos cuarteos. Los banderilleros quedan debilmente. Toma los trastos Fortuna y arroja las protestas. Fortuna trastea ten- diendo a igualar; entra sin herir, y luego da dos pinchazos y una estocada baja. Palmas.

SEXTO

Negro. Resumen del primer tercio: seis va- ras y un tumbo. Marchenero clava un par al cuarto. Los peones terminan el tercio regu- larmente. Marchenero muletea por alto con ayuda del peonaje. Da un pinchazo, media de- scabida, media calda, otro pinchazo y desca- bella. Zapaterito, arrodillado, replica a la presi- dencia que conceda otro toro en sustitución del inutilizado. El representante de la Em- presa accede, y sale el

SEPTIMO

Berrendo, cárdeno. Acepta cuatro varas, hay dos caídas y quedan dos caballos para el remate. Los banderilleros se portan bien. Zapaterito torea embarrullado. Da una estoca- da honda. Se le concede la oreja.

En Jerez

JEREZ. (Domingo, noche.) Los becerras de Navarro resultaron mansos y difíciles. Los niños sevillanos Torerito y Rubinchí es- tuvieron trabajadores y valientes, ganando una oreja cada uno.

¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absoluta- mente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas a la salud y elaborado a la vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

La India, Montera, 12, telef. 4.168.

500 pesetas

al que demuestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador a disposición de los clientes.

Estable y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible a todas horas, carre- ra Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes. Selectos helados, cremas americanas. Especialidad en cock-tails y refrescos ame- ricanos.

Degustación de Yoghurt y Kefir. Telef. 4.168, Montera, 12, La India, telef. 4.168. CASA DE MODA

Mundo eclesiástico

Con extraordinaria animación y con asisten- cia de unos trescientos niños, que han venido concurriendo durante los domingos a la cate- quesis de la iglesia parroquial de Santa Ma- ría la Real de la Almudena, se celebró ayer una hermosa fiesta, que presidió el ilustrado cura propio del expresado templo, D. Bonifa- cio Sedeño de Oro.

Asistieron además los sacerdotes encarga- dos de auxiliar al párroco en la hermosa ta- rde, así como varias señoras que enseñan a las niñas el catecismo.

Se recitaron poesías por los pequeños, hubo música y se obsequió a los escolares es- piritualmente con chocolate, pastas y dulces.

En una palabra: la fiesta de la catequesis re- sultó de modo admirable.

De verdadero acontecimiento debe calificarse el hecho de haberse celebrado en la iglesia parroquial de las Peñuelas una misa por el alma de Francisco Heredia, encargada por sus parientes, y a la cual asistieron unos ochenta gitanos con la mayor devoción.

A causa de la actual situación de Italia por la guerra, la Congregación Consistorial ha dictado un decreto creando un obispado especial para el Ejército y la Marina, de la

cual dependerá el nombramiento de capella- nes castrenses y también el de vicario.

Los muy reverendos padres Benedicto Schmit, Columbano Dreyer, Pancracio Ratsch- kek, Plácido Lemas Vandelino, Vosnjak y Miguel Angel Marrucci, han sido elegidos de- finidores de la Orden franciscana.

En el convento de religiosas franciscas descalzas de Chinchón (Madrid) se admite pa- ra religiosa lega a una joven de buena salud y con vocación religiosa.

ZENITRAM

LA VILLA DE PARIS

67, ATOCHA, 67. TELEFONO 6

ABRIGOS, VESTIDOS, SALIDAS DE TEATRO

Españoles fallecidos en el Extranjero

El Encargado de Negocios de España en San Salvador participa la defunción de los súbditos españoles Juan Sacristan Martinez y Ricardo Martinez.

El cónsul general de España en Londres participa la defunción de los súbditos espa- ñoles A. Ouria, natural de Gijón, y C. Gar- cia, natural de Málaga, ambos tripulantes del vapor inglés City of Bremen.

SUCESOS DEL DIA

Caída grave.

Don Cesáreo Hernández se cayó al apearse de un tranvía de la Ciudad Lineal, en la calle de Bravo Murillo, cayéndose contusiones y conmoción cerebral y visceral.

Atropello.

El caballo que montaba el guardia municipal número 51 atropelló en la carretera del Parlo á Mabilo Tutueta Vila, de diez y ocho años, que resultó con lesiones de pronóstico reser- vado.

JEBA

Pastillas antiácidas «Jeba», Al- cobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos.

Venta Droguerías y Farmacias.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Institutos.

Se ha nombrado a D. José María Fons auxiliar numerario de la Sección de Letras del Instituto de Palma de Mallorca.

Se reconoce el derecho á disfrutar la gra- tificación anual de 1,500 pesetas á los suplen- tes de Caligrafía de los Institutos de Almería y Granada D. Juan Segura y D. Clemente Linares, respectivamente.

Universidades.

Se dispone que la Junta de Hacienda de la Universidad de Murcia quede constituida en la siguiente forma:

Presidente, el comisario regio D. Andrés Borreguero y Almansa, y vocales D. Emilio Díez de Revenga, D. Vicente Llovera, don Manuel Maza y D. Pedro Bernal.

Escuelas de Comercio.

Han sido nombrados: comisario regio para la implantación de la Escuela especial de Náutica de Cartagena, D. Policiano Maestre Pérez, y auxiliares de entrada interinos de la Escuela central de Intendentes mercan- tiles, D. Ramón Pardo, D. José Lober Pueyo, D. Ignacio Mesonero Romanos y don Benito Rollando.

Se declaran desiertos, por falta de aspira- rantes, los concursos anunciados para la pro- visión de las cátedras de Geografía comercial vacantes en las Escuelas de Comercio de Oviedo y Valladolid, y disponiendo se anun- cian nuevamente á oposición entre auxiliares.

Se nombra á D. Ricardo Espejo catedrá- tico numerario de Economía política y De- recho mercantil de la de Comercio de Va- lencia.

Escuelas Normales.

Nombrando profesores especiales interinos de Dibujo á D. Santiago Tejera; de Educa- ción física, á D. Jaime Compani, y de Ca- ligrafía, á D. Agustín Vila, todos de la Nor- mal de Maestros de Las Palmas (Canarias).

Idem auxiliar gratuito de la Sección de Ciencias á D. Fermín Román, é inspector in- terino de la Misma Normal á D. Pedro Agui- lar.

Primera enseñanza.

Se nombra, en virtud de concurso de tras- lado, á D. Ramón Vázquez Ibáñez, jefe de la Sección administrativa de primera enseñanza de Guadalajara.

Se concede la permuta solicitada por los maestros de Bau (Tragó de Noguera), y Ca- lafeli (Tarragona), D. Francisco Javier Bo- net; y D. Miguel Barredo, respectivamente.

Anunciando á concurso de ascenso la pla- za de jefe de la Sección administrativa de Pri- mera enseñanza de Soria, que se halla va- cante.

Se confirma á D. Manuel de Tolosa La- tour en el cargo de inspector general jefe del Cuerpo Médicoescolar, con las atribuciones consignadas en los reales decretos de 20 de septiembre de 1913 y 23 de abril último.

También se confirma en el cargo de se- cretario general del referido Cuerpo á don Eduardo Masip.

La Dirección general de Primera ense- ñanza resuelve, acerca de la consulta formula- da por la Junta provincial de Primera ense- ñanza de Baleares, que se admitan á las opo- siciones restringidas de su provincia á todos los maestros de otras que hayan solicitado to- mar parte en ellas, dentro del plazo de la convocatoria.

Se rehabilita para el ejercicio del Magis- terio á doña Simona Blasco Gracia, maestra que fué de Biato (Zaragoza).

Se nombran maestros sustitutos de las escuelas nacionales: de Villalonga (Valen- cia), á doña Presentación González Haro; de Moncada (Barcelona), á D. Sebastián For- nells; de Almoroz (Toledo), á D. Pablo Uriar-

te y Corral, y de Ulvan (Barcelona), á don Juan Iglesia Escofel.

Se conceden licencias á la maestra de Valladolid doña María Cayón, y al maestro de la escuela nacional graduada del distri- to de San Juan, de Avila, D. Demetrio Bayle González.

Visitas de inspección.

El ministro de Instrucción pública ha co- menzado á girar visitas de inspección á los establecimientos oficiales de enseñanza, ha- biendo visitado ya la Escuela de Cerámica.

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Cla- ses pasivas ha dispuesto que por la Tesore- ría de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifique en la actual sema- na, y ho- as designadas al efecto, los pa- gos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 16 y 17 de junio.

Pago de créditos de Ultramar del señala- miento especial establecido por real orden de 5 de marzo de 1913, facturas presentadas y corrientes de metálico y efectos, hasta el nú- mero 10.061.

Idem de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general, facturas corrientes de metálico, hasta el número 95.200.

Días 18 y 19.

Pago de créditos de Ultramar, del seña- lamiento especial, en metálico y efectos, hasta el número 10.061.

Idem de id. del señalamiento corrien- te, en metálico, hasta el núm. 95.200.

Idem id. id. en efectos, hasta el núm. 96.000.

Entrega de hojas de cupones de 1911, co- rrespondientes á títulos de la Deuda amorti- zable al 5 por 100, hasta el núm. 8.890.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el nú- mero 27.120.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, hasta el núm. 32.434.

Idem de títulos de la Deuda exterior pre- sentados para la agregación de sus respec- tivas hojas de cupones con arreglo á la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el nú- mero 3.045.

Idem de residuos procedentes de conver- sión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.442.

Idem de conversión de residuos de la Deu- da al 4 por 100 interior, hasta el número 9.998.

Idem de carpetas provisionales de la Deu- da amortizable al 5 por 100 presentados para su canje por sus títulos definitivos, con ar- reglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 11.140.

Los Hipofosfitos Salud curan con éxito se- guro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por los desarreglos fre- cuentes en el cambio de edad. Favorece el desarrollo de los niños, haciéndoles crecer ro- bustos y aumenta notablemente el apetito. 24 años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares, recházense; la oferta es interesada.

ALCANCE POLITICO

Al recibir esta madrugada á los periodistas el Sr. Sáenz de Quejana les manifestó que en el café Suizo de Salamanca se había celebra- do un banquete para conmemorar el santo del Sr. Maura.

Entre los oradores figuraba el Sr. Ossorio Gallardo; éste ha salido á las diez de la no- che para Medina del Campo, sin que se haya registrado incidente alguno.

En Alicante se ha celebrado una Asamblea de secretarios de Ayuntamiento, presidida por el Sr. Bullón, acordando los reunidos reiterar al señor ministro de la Gobernación su agra- decimiento por la presentación del proyecto referente á aquéllos, rogándole que se aprue- be lo antes posible.

En Escalona y Santa Olalla (Toledo) han descargado fuertes tormentas, causando da- ños en los campos.

NOTICIAS GENERALES

Se vacunará y revacunaré pública y gratui- tamente el miércoles y viernes próximos, de diez á once de la mañana, en la Real Poli- clínica de Socorro, Tamayo, 2 (al lado del te- atro de la Princesa).

Unico éntifirico higiénico, Licor del Polo.

CUANTOS PRUEBAN LOS GUISANTES TREVIANO

los prefieren á los demás, por estar fabrica- dos sin color artificial.

Hemos recibido el primer número de la in- teresante revista ilustrada «Seguros», que ha comenzado á publicarse en Madrid.

Esta revista es el órgano de los asegura- dores españoles, y por su profusión de gra-

bados é interesantes trabajos literarios, augu- ramos un gran éxito á la nueva revista.

Centro de Instrucción Comercial.—Mañana martes, á las seis de la tarde, tendrá lugar en este Centro de cultura popular el reparto de premios, bajo la presidencia del excelentísimo señor ministro de Instrucción pública.

LA LECHE CONDENSADA

y MANTEQUILLA «LOS PIRINEOS» (Guernica) son los productos mejores y más frescos, preferidos por el público inteligente. De venta en Casa Prast y principales estable- cimientos. Dep.º Hernan Cortés, 14. T.º 5.307

EL CANAL DE ARAGON Y CATALUÑA

Visita del director de Obras públicas

Llegada á Monzón.—Regularización del cau- dal de aguas.—Las reparaciones necesarias.

HUESCA. (Domingo, noche.) A las doce menos cuarto llegó á Monzón el director ge- neral de Obras públicas, acompañado del in- geniero jefe del Negociado hidráulico del mi- nisterio de Fomento, Sr. Arenas, y del in- geniero Sr. Morales.

Esperaban al Sr. Calderón los ingenieros del Canal de Aragón y Cataluña, el senador Sr. Almuzara y las autoridades de Monzón.

En automóviles marcharon á visitar el si- fón de Losa, donde estaba preparado el al- muerzo.

Después continuaron la excursión para vi- sitar el acueducto de Perera y el partidero de Zaidín.

Atendiendo las razones expuestas por los ingenieros, considera el director general de Obras públicas que es necesario construir el pantano de Barazona, para que por medio de este embalse se regularice el caudal de aguas del Ebro, asegurando los riegos de verano.

También el Sr. Calderón pudo apreciar que por deficiencias de construcción ó por contingencias del terreno, no era posible supo- ner en una obra de tal magnitud, resulten de absoluta necesidad las reparaciones en el túnel del Caballo y en algunos sitios del Cajero, con objeto de evitar filtraciones y que el canal llene el objeto de su construcción por com- pleto.

Pernocan el director de Obras públicas y los ingenieros Sres. Arenas y Morales en un castillo de Almacellas, donde tenían prepara- do alojamiento.

Mañana visitarán la zona de la provincia de Lérida y regresarán á hora conveniente para tomar el tren que empalma en Zar- goza con el correo de Barcelona, regresando á Madrid en la mañana del martes.

EN AVILA

Horrorosa tormenta. AVILA. (Domingo, tarde.) De madrugada ha descargado sobre esta ciudad una horrorosa tormenta.

Cayeron durante la misma muchas chispas eléctricas. Una de ellas destruyó el transfor- mador del alumbrado eléctrico, dejando á os- curas uno de los distritos de la población.

Sucesivamente fueron descargando otros dos chispas sobre otros transformadores y la ciudad quedó sin alumbrado.

En el convento de las Adoratrices, mientras las monjas se hallaban orando en la iglesia, ésta se iluminó con un resplandor súbito. Si- guió un ruido parecido á una detonación y se derrumbó parte del campanario, cayendo las campanas con tremendo estrépito sobre un tejado que había debajo.

La chispa eléctrica penetró en la sacristía, donde causó también daños de importancia y recorrió otras habitaciones del edificio.

LA SENORITA DOÑA ELISA JIMENEZ ALVARO

HA FALLECIDO EL DIA 13 DE JUNIO DE 1915

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P. Su desconsolada prima, doña Emilia Santillán y Alvaro,

PARTICIPA á sus amigos tan sensible pérdida y les ruega la en- comienden á Dios y asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 14, á las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Bailén, núm. 23, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que recibirá especial favor.

El duelo se despide en el cementerio. Se suplica al coche.

Las monjas quedaron accidentadas.

Ahora descarga una nueva tormenta, con gran aparato eléctrico, causando gran alar- ma en la población.

La tormenta ha destruido las cosechas en varios pueblos de la provincia.

En el pueblo de Marlín una chispa eléctrica ha matado á un joven que estaba guardando cabras.

EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) Comunican de Zumárraga y otros pueblos de la provincia que una manga de agua ha causado grandes daños.

El río Urola arrastraba materiales y árbo- les en abundancia.

No hay noticias de desgracias personales.

MARRUECOS

La harka del Kert.—Felicitación á las tropas MALAGA. (Domingo, tarde.) Noticias de Melilla dicen que hay en el Kert una harka compuesta de unos 3.000 hombres procedentes de Bokoia, Beni-Urriaghel, Tansamar, Gues- naia y Ulad Ulisse, todos ellos á las órdenes de Si-Halid de Berguent, y tiene un cañón.

El correo llegado hoy trae la Prensa meli- llense, en la que se ha publicado la orden en que el comandante general da á todas las fuerzas que tomaron parte en la operación, su enhorabuena y aplauso por el éxito obtenido por las tropas.

«La Patria y el Rey pueden estar seguros—añade—de que cuantos esfuerzos exijan de vosotros los realizaréis sin vacilar un solo instante.

Yo lo estoy asimismo de que en Marruecos no hay obstáculos que se opongan á vuestro avance, y abrigo el convencimiento de que con la disciplina, el espíritu militar é instrucción que poseéis, y con el amor á España y á las instituciones, de que os halláis animados, no los encontrarías tampoco en ningún país, si tuvierais que combatir en otra parte.»

Los coroneles Barreira y Vives. CHAFARINAS. (Domingo, tarde.) Han llegado á bordo del vapor «Sagunto» los co- roneles de Estado Mayor Sr. Barreira y el de Ingenieros Sr. Vives, continuando su via- je á Ceuta en el mismo vapor.

EXTRANJERO

La Princesa María de Inglaterra en peligro. LONDRES, 13. Según dicen los periódicos de hoy, un automóvil, que conducía á la Princesa María, hija del Rey Jorge, chocó con la motocicleta de un conductor, habiendo resulta- do herido este último é hiriendo á la Princesa.

DE PORTUGAL

Las elecciones.—El almirante Ferreira. LISBOA, 13. Las elecciones legislativas se están celebrando con tranquilidad, regis- trándose sólo incidentes sin importancia.

Ha marchado á Madrid el almirante se- ñor Alvaro Ferreira, delegado por el Go- bierno portugués para solucionar el asunto de la pesca y llegar al convenio hispano- portugués en negociación.

LISBOA, 13. Los resultados hasta ahora de los escrutinios de Lisboa aseguran mayo- ría á los democratas, y la minoría á los evo- lucionistas.

Las noticias llegadas de provincias dan los mismos resultados. La calma es absoluta.

AVISOS UTILES

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

Propietarios y capitalistas

La guerra europea ha puesto de manifiesto la inseguridad del capital empleado en fondos públicos y la sólida garantía de la propiedad. La adquisición de fincas y el empleo del dinero en hipotecas es la orientación de los gran- des capitalistas.

La Lonja de la Propiedad, Sevilla, 4 y 6, teléfono 1.651, apartado 110, facilita estas operaciones en condiciones inmejorables.

Los propietarios que deseen la venta de sus fincas, los dueños de montes y de dehesas diríjanse á este Centro, donde existen grandes capitales en expectación de colocación.

Con el aparato «BLITZ SIFON» y una caja de 10 cápsulas se tiene á disposición diez litros de agua carbónica en viaje, en el campo ó en cualquier parte, al ínfimo precio de pesetas 0,10 el litro. Pidase: ferreterías, es- tablecimientos ortopédicos, etc.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

# Antes de veranear deben visitarse los ALMACENES de la PUERTA DEL SOL en Madrid

NUEVAS Y GRANDES PARTIDAS DE SEDAS Y TELAS DE FANTASIA PARA VESTIDOS SE HAN PUESTO A LA VENTA EN CONDICIONES ESPECIALES DE BARATURA. VEANSE ALGUNOS PRECIOS:

**Las Ricas Sedas** doble ancho de mesalina Glases alemanas, su valor 7,50, se dan á 5,95. Las Fallas negras doble ancho para abrigos, su valor 12 ptas., se dan á 8,50 y los Moarés de 14 ptas. á 9,75. Las Regentinas para abrigos rica seda doble de 16 ptas. á 11 y los Ricos Glases franceses doble ancho, su valor 14 ptas., se dan á 9,75. Por 3,10 damos cortes de blusa seda lavable. Por 4,25 Cortes blusas sedas liberys. Por 5,10 Cortes blusas seda japonesa. Por 5,95 Cortes blusas rico crespón listas. Por 8,80 Cortes blusas de tuel de seda. Por 11,15 Cortes blusas charmeuse. Por 6,30 Cortes blusas gasas voile seda. Por 4,25 Cortes blusa eolien de seda. **Blusas confeccionadas** en todas las tallas de batista extranjera por 3,90; de crespón ingleses novedad por 3,95 y de Voile fantasia por 5,50. **Batas confeccionadas**, todas las tallas, muy prácticas, bordadas para vestidos, por 1,15 metro; lisas para corintajes, por 1,25. Puntilla para visillos á 1,40 de Cluny á cinco céntimos una. Valenciennes á 0,15, de malla á 0,25 y de Almagro á 0,15. **Cintas** bordadas para vestidos, por 1,15 metro; lisas para corintajes, por 1,25. Puntilla para visillos á 1,40 de Cluny á cinco céntimos una. Valenciennes á 0,15, de malla á 0,25 y de Almagro á 0,15. **Aplicaciones** de Cluny á cinco céntimos una. Valenciennes á 0,15, de malla á 0,25 y de Almagro á 0,15. **Artículos de viaje.** Por 3,25 una maleta para viaje, y 1,95 un bolso para id. Por 3,25 estuches para bastones y paraguas. Por 1,25 media docena pañuelos jaratón y 0,75 para cabeza, y 0,70 ropa. Tapetes bordados, por 5,50, y de yute por 2,25. Por 2,95, alfombrillas de rico terciopelo para pies de cama. — LUTOS. — GRAN SALDO DE LANAS NEGRAS. — VELOS Y MANTOS DE VUELA.

Entrada libre. 15, PUERTA DEL SOL, 15. Precios fijos. NOTA.—Rogamos se fijen bien en los precios de los escaparates del portal de estos Almacenes.

**PARA VIAJES**  
MALETAS  
BAULES  
NECESERES  
SOMBRETERAS de madera  
CESTAS PARA MERIENDA  
PORTAMANTAS  
CASA THOMAS Sevilla & MADRID

**BATERIA DE COCINA**  
Refrigeradores, Heladoras,  
Cerraduras inglesas, Herrajas  
y escaleras, Termos, Bidet  
de filtro, 3,30. Insecticida Peat,  
0,60 cts. Matamoscas.—  
Transparentes, Toalleros,  
Esponjas, Cuchillera Sna,  
Jaulas, Plumeros, Puzas ropa,  
8 docenas, 0,60. Perforadora,  
Orneta Peligros, 6 y corredera,  
34, junto a S. Ildefonso.

**UN collar de Perlas**  
«OLIMPIA», oportunamente regalado, es el talismán que abre el corazón de la más hermosa mujer. Los hay desde 4,45, en la Casa Thomas, Sevilla, 3.—Madrid.

**ANEMIA**  
debilidad, neurastenia, raquitismo infantil, vómito prematuro, curarse con vino fortificado Victoria. Botella 1 peseta. Victoria, 8. Madrid.

**EMPRESA PATRIOTICA**  
Para implantación industrias España, aprovechando momentos actuales, deseamos unión pequeños capitalistas. Plaza de Bilbao, num. 11. «LA IMPERIAL».

**PERSIANAS**  
Linoeum, hules mesa, transparentes. Saldo mitad precio. Serra, T.º 4.965. Fuentes, 6.

**Familia distinguida desea**  
Fecundación estable en familia. Único huesped. Mayor, 41 y 43, portería darán razón.

**Jardineria sin estrenar, se vende.** Pacifico, 12, fabrica.

**GAMAS** La Casa que más vende en Madrid, única q. garantiza su dorado inglés inalterable al aser. Fabrica. Doradas Cabeza, 34.

**BANDEJAS**  
repujadas y de servicio, con bordos y demás objetos plata de ley al peso, vendo baratos. Antigua. Platería de López—4, Zaragoza, 4.

## COMPANIA COLONIAL

CALLE MAYOR, 18, Y MONTERA, 8

**PUERTO RICO ESCOGIDO**  
Grano tostado en cajas de 100 gramos, á 60 céntimos  
CLASE NUEVA  
4,50 pesetas kilo; 100 gramos, 0,45  
**CAFES EN VERDE**  
DE PROCEDENCIA LEGITIMA

LA SEÑORA  
**DOÑA JORJA MARTINEZ ARAGON**  
FALLECIÓ EL DÍA 5 DE JUNIO DE 1915  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos.  
R. I. P.

Su viudo, D. Julián Aragón y Aragón; hijos, doña Maria, D. Nicasio y D. Juan; hijo político, D. Benjamín Oncins Aragón; nietos, hermano, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos encomienden á Dios el alma de la finada y asistan al funeral que por su eterno descanso se celebrará el lunes 14 del corriente, á las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de San José.

El duelo se despide en la iglesia.  
Varios Excmos. Sres. Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (8)

LEGITIMOS  
NEUMÁTICOS  
INGLESES




**DUNLOP**

AGENCIA ÚNICA Y EXCLUSIVA EN ESPAÑA:  
**Paseo de Recoletos, núm. 25, Madrid**  
TELÉFONO 4741. TELEFONEMAS Y TELEGRAMAS: NEUDUN

**¡¡A relamerse...!!**  
con las delicadezas de nuestras sobrias y norteamericanas, legítimas; las hay para restaurant, cafés y casas particulares.—Utensilios de cocina, irrompibles.—Cámaras frigoríficas. Mil útiles de casa. **Martin, 12, Plaza de Herreradores, 12** (esquina á San Felipe Neri).

**NO EQUIVOCARSE**  
Si queréis ir á la moda y economizar dinero, comprad los paraguas, sombrillas, abanicos y bastones, á **M. de DIEGO**  
12, PUERTA DEL SOL, 12.

Plateneo ustedes mismos sus pabierros y miles de objetos con Electro-Plata y quedarán nuevos.—Pedido en droguerías y ferreterías, 2 pesetas frasco. Por correo, 2,50. V.º Yasoulié, Argensola, 21.

**ORO Y PLATA**  
Platino, Brillantes Perlas y Esmeraldas. Pagamos todo su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al peso. SAI, 2 al 5, y P.º MAYOR, 31. Teléf.º 2.241

**ACADEMIA MISOL** Preparatoria para ingenieros de Caminos, Canales y Puertos  
Director: FELIX ALONSO MISOL, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos. Fídanse informes al director, que también remitirá folletos conteniendo instrucciones detalladas, reglamentos y programas. Alumnos externos é internos. Magdalena, 2. 2.º. Madrid.

**Aguas y baños de La Mueza** (ORDUÑA (VIZCAYA))  
LAS MEJORES MEDICINALES DE TODO EL MUNDO

**BAÑOS DE PARACUELLOS DE GILOCA**  
Abiertos f.º junio. Informes: **CORTADELLAS** CARRERA DE SAN JERONIMO, 53, ó Admor.

**Gran Fábrica de yesos puros LA VASCONGADA**  
Capital: 750.000 ptas.  
Ferrocarril propiedad de la Sociedad Fabricación en Valdecaas Depósito y muelle en Madrid  
PLAZA DE CASTELLAR, 6 F. C. de Valdecaas.—Cantabria. Teléfono 1.293.  
**PRECIOS**  
600 kilos de yeso negro corriente..... 8,25  
Id. id. especial..... 8,35  
Quintal id. blanco..... 1,25  
Yesos puros especiales para arañado y bovedillas.  
Oficinas administrativas PELIGROS, 3, entresuelo.  
TELÉFONO 2.931

**AVISO**  
La Casa que más paga por oro, plata, platino, gajones y toda clase de alhajas es Plaza de Santa Cruz, 7.  
**PLATERIA**  
Traducciones de idiomas. Escalinata, 12. 1.º Izqda.

**AVISO**  
La Casa Central es la que da más DINERO por **Papeletas**  
del Monte,  
7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

Compraventa y administración de fincas **HIPOTECAS**  
COLOCACION DE CAPITALES  
Respacho: San Bartolomé 4 pral. Horas: de 10 á 1 y de 4 á 7.  
TELÉFONO 4.942

**HIPOTECAS**  
sobre fincas en Madrid, desde el 5 por 100 anual.  
MONTERA, 45 y 47, principal derecha.—De 5 á 8.

**OPTICA "AMERICA,"**  
ALCALA, 35  
Primera Casa en la ejecución de recetas de sus oculistas á muy bajos precios.

**A. IBANEZ**  
Compra y venta de fincas y préstamos hipotecarios á interés legal.—CALLE DE MORATIN, 3 y 5. De 3 á 6.—Teléfono 2623.

**PERSIANAS!** SALDO MITAD PRECIO 15.—MAGDALENA.—15  
Representantes. Deseáanse ven todas partes para artículo muy lucrativo.—De P y G. Ruiz Muro (Alicante).  
Hermosa tienda se traspañe. Hsa. próxima Gran Vía.—Razón: Jacometrezo, 50, 1.º

**FALDAS**  
lana, negras y color 5 y 6 pts. Uniformes doncella, 6,50 y 8. La Gloria, 5, Hortaleza, 5.  
Bonito cuarto, 4 balcones, 60 pesetas.—Goya, 26.  
SE VENDE bonito coche pónicón.—Paseo de Santa María de la Cabeza, 37, cochera.

**LA PRENSA**  
AGENCIA DE ANUNCIOS  
CARMEN, 18, PRIMERO.—TELÉF. 123  
Anuncios, Reclamos, Esqueletos de defunción, Novenario y aniversario á precios reducidos.  
CARMEN, 18, PRIMERO. Tel.º 121

*Si os duelen los riñones  
Si tenéis arenilla en las orinas  
Si padecéis de dolor en las articulaciones  
es que debéis limpiar los riñones y estimular el hígado, tomando*

**la Piperazine MIDY**  
Granulada efervescente

*el más poderoso disolvente del Ácido Úrico*

**REUMATISMOS, GOTA, CALAMBRES ARTICULARES, mal de piedra, cólicos hepáticos y nefríticos etc...**

*La Piperazine Midy es el único remedio inofensivo que no daña al estómago ni al corazón y que no cansa los nervios.*  
Dosis: de 2-4 cucharadas de las de café cada día. disueltas en un poco de agua a distancia de las comidas oportuna mañana en ayunas.  
Envío gratis del folleto explicativo, dirigiéndose a: Productos MIDY Aragón 228 BARCELONA

**JONASIL**

No habrá más **Calvos**

por ser «ELIXIR JONASIL» del sabio Doctor Jonás, el verdadero é infalible remedio para curar la calviciey para la caída del pelo **INMEDIATAMENTE.**

Este Elixir ha sido descubierto, después de largos estudios, por el sabio Doctor Jonás, eminente profesor bacteriólogo. Los muchos casos tratados por él con este maravilloso Elixir fueron coronados todos por un éxito completo. Con JONASIL se convencerá el público, en breve plazo, que las virtudes atribuidas á este producto son de verdad, y que todos los elogios son pocos, comparados con el maravilloso resultado que en realidad produce.

Pesetas 12 el frasco.—De venta en las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.  
DEPOSITOS: PÉREZ MARTÍN Y C.º Y MARTÍN Y DURÁN.—MADRID.



**Carrera para señoritas**  
Desde el propio domicilio pueden hacer las carreras de Estadística, Telegrafos, Magisterio, Contables y otras, con Gaceta del Opositor. Pedir número muestra, San Marcos, 3.

**L. BARBANZOLO**  
EL MEJOR VERMOUTH TORINO, LEON 7 Y 23

**AGUAS PURGANTES**  
— DE —  
**COSLADA**  
"LA MARAVILLA"  
Amasadas por el sabio doctor  
**D. Santiago Ramón y Cajal**  
ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás alórgano más eficaz, rápido y seguro, jamás alórganas causan irritación, cólicos ni dolores de vientro, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo de las demás y purgantes; siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmones y riñones, y sobre todo contra la parosia intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades perniciosas á la matriz y reumatismo. Son maravillosas para todas las enfermedades de la piel, como son granes insensibles, orzuelos, herpes, alceras y fisuras.

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

**MARTIN Y DURAN**  
Tetuán, 3, MADRID  
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.